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Морской толк
Атомный ледокольный 
флот пополнился 
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повлияет на развитие 
Севморпути

Этажная выходка
Срок годности старых лифтов предлагают продлить на пять лет

Евгения Перцева

М инстрой предлагает продлить срок 
службы лифтов в домах, которые 

уже включили в программы капиталь-
ного ремонта, до февраля 2030 года, 
об этом говорится в документах мини-
стерства, с которыми ознакомились «Из-
вестия». Сейчас в программу включено 
575 тыс. лифтов, при этом у 64 тыс. срок 
годности истекает уже в феврале 2025 
года, а ещё у 56 тыс. — в течение бли-
жайших пяти лет. По подсчётам ведом-
ства, до 2030-го на ремонт потребуется 

более 400 млрд рублей. Поэтому легче 
пересмотреть сроки годности лифтов, 
чем экстренно ремонтировать, полагают 
в ведомстве. Насколько это безопасно 
для жильцов многоквартирных домов 
и чем грозит использование старых лиф-
тов — в материале «Известий».

Минстрой провёл инвентаризацию 
лифтового оборудования в РФ: ведом-
ство оценивало их количество и состо-
яние в многоквартирных домах (МКД), 
которые уже включили в програм-
мы капитального ремонта. Всего на-
считали 575 тыс. штук, у 64 тыс. из них 

срок годности истекает уже в февра-
ле 2025 года, ориентировочная сто-
имость их замены — 195 млрд рублей. 
Лифтов, у которых дедлайн по экс-
плуатации произойдёт в период 2025–
2030 годов, ещё 56 тыс. штук, на их за-
мену понадобится порядка 211,5 млрд 
рублей. То есть в течение пяти лет в Рос-
сии потребуется замена 120 тыс. штук 
на 406,5 млрд рублей. Эта статистика 
не учитывает ситуацию в новых реги-
онах, говорится в материалах ведом-
ства, с которыми ознакоми-
лись «Известия». 
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Сделал Америку снова
Благодаря чему Трамп победил на выборах в США. Мир отреагировал на триумф республиканца 
неоднозначно — чего ждать от его второго президентского срока

Леонид Самуна

Дональд Трамп, боровшийся за крес-
ло президента США от республи-

канцев, по предварительным данным, 
набирает 292 голосов выборщиков. 
После первых подсчётов миллиардер 
уже успел пообещать вернуть Амери-
ке «былое величие». Для граждан дей-
ствительно важно, насколько лучше 
или хуже они станут жить в экономи-
ческом или социальном плане. А весь 
остальной мир затаился в ожидании 
первых действий нового шефа Бе-
лого дома на международной арене. 
При этом, если в ЕС обеспокоены воз-
можностью новой торговой войны 
со Штатами, в РФ и КНР рассчитыва-
ют на более прагматичную политику 
Вашингтона, которая, возможно, мог-
ла бы поспособствовать разрешению 
украинского кризиса.

Трамп выиграл гонку — он станет 
47-м главой Соединённых Штатов. 
Официально миллиардер объявил 
о своей победе на встрече со сторон-
никами во Флориде после того, как ста-
ло известно, что он набрал 277 голосов 
выборщиков (необходимый порог для 
победы — 270). Ближе к вечеру Трамп 
увеличил отрыв, получив 292 голоса. 
Хотя это была неокончательная цифра, 
так как в некоторых штатах подсчёт го-
лосов ещё шёл, политическая система 
США уже на тот момент не давала Ка-
мале Харрис шансов вырваться вперёд. 
Решающим фактором, который вернёт 
«красных» в Белый дом, стало то, что 
Трамп смог победить в таких колеблю-
щихся штатах, как Северная Кароли-
на, Джорджия, Пенсильва-
ния и Висконсин.

«Птичья» школа
Как в бригаде «Эспаньола» готовят операторов дронов

Дмитрий Корнеев

В добровольческой бригаде «Эспа-
ньола», костяк которой составля-

ют футбольные болельщики, работа-
ет уникальный учебно-боевой центр 
БПЛА. Здесь готовят операторов дро-
нов, которые на своём участке фронта 
смогли превзойти противника. Кроме 
того, в нём ведут ряд конструкторских 
работ, позволяющих закрепить наше 
превосходство в воздухе над линией 
боевого соприкосновения. О том, чему 
учат операторов дронов, как готовят 
бойцов и как центр участвует в разра-
ботке новых моделей БПЛА, — в репор-
таже «Известий».

В «Эспаньоле» командира и осно-
вателя учебно-боевого центра БПЛА 
уважительно называют Петрович. 
Это колоритный взрослый мужчина. 
По его глазам видно, что он многое 
прошёл и повидал.

— С людьми, которые организова-
ли «Эспаньолу», я познакомился за-
долго до СВО — мы дружили, — рас-
сказал он «Известиям». — С началом 
спецоперации пришла идея органи-
зовать учебно-боевой центр беспи-
лотников. Но мгновенно это сделать 
не получилось. Открылись только 
в мае 2023 года.

Он замечает, что в центр всегда 
приходили самые разные люди.

— Мы приглашали тех, кто имел опыт 
работы с БПЛА, пусть даже он был ми-
нимальным, — вспоминает он. — Брали 
и без него. Начинали тренировать и го-

товить людей на коммерческих дро-
нах. Постепенно переходили на FPV. 
Сначала понемногу, в дальнейшем 
их стало больше.

Обучаемые сначала осваивают тео-
рию, а потом уже выходят на полигоны.

— Финальный этап — это их обкат-
ка на каком-то весьма спокойном 
участке фронта, — поясняет Петро-
вич. — Например, под Авдеевкой. Там 

были такие места, где фронт стоял во-
семь–десять лет и велась сравнитель-
но безопасная и предсказуемая война 
с оборудованных позиций. Там люди 
получали свой первый боевой опыт.

Сам центр сравнительно неболь-
шой. Его ресурсы рассчитаны в основ-
ном на бригаду «Эспаньола», подчёр-
кивает Петрович.

Он не стал раскрывать точную чис-
ленность подразделения 
БПЛА.

Жилищная инъекция
В Подмосковье начали судить банду «Чёрные вдовы»

Яна Штурма, Михаил Смирнов

Д ело преступной группы, получив-
шей прозвище «Чёрные вдовы», 

6 ноября начал рассматривать Москов-
ский областной суд. По версии след-
ствия, злоумышленники орудовали 
в Подмосковье с августа 2014-го по май 
2021 года: похищали квартиры пенси-
онеров и одиноких людей, а некото-
рых собственников жилья убили. Своё 
название банда получила, потому что 
ключевую роль в ней играли женщины — 
они входили в доверие к одиноким по-
жилым мужчинам, иногда даже женили 
их на себе, спаивали и отнимали кварти-
ры. На скамье подсудимых шесть пред-
полагаемых участников ОПС, в том чис-
ле и участковый, который, как полагает 
следствие, был наводчиком злоумыш-
ленников. Обвиняемым грозит наказа-

ние вплоть до пожизненного лишения 
свободы, полагают эксперты.

Мособлсуд приступил к рассмо-
трению дела чёрных риелторов, ко-
торые орудовали в подмосковном го-
роде Электростали с 2014 по 2021 год. 
На счету группы почти десяток жесто-
ких преступлений, включая три убий-
ства. Жертвами становились одинокие 
люди — пожилые, злоупотреблявшие 
алкоголем. На скамье подсудимых 
шесть фигурантов.

Во главе группировки стояли Алия 
Просянникова и Эдуард Пилютис, 
рассказал «Известиям» следователь 
по особо важным делам ГСУ СК по Мо-
сковской области Вадим Садчиков.

— В 2014 году, когда было совершен-
но первое преступление, ещё никакого 
сообщества не было, — объ-
яснил он. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« ЛЮДИ, КОТО-
РЫЕ СИДЯТ НЕ-
ПОСРЕДСТВЕН-

НО НА ПЕРЕДКЕ, КАК НИ 
ПАРАДОКСАЛЬНО, ПОРОЙ 
ЛУЧШЕ ЗАЩИЩЕНЫ, ЧЕМ 
ТЕ, КТО ИЗ ТЫЛА ПЫТАЕТСЯ 
ИМ ЧТО-ТО ДОСТАВИТЬ.  
И ВОТ ПЕРВЫЙ ЗАПРОС  
НА ТАКУЮ «БАБУ-ЯГУ» ПО-
СТУПИЛ ИМЕННО ОТ ТЫ-
ЛОВЫХ ОТРЯДОВ

Преступники похищали и убивали пенсионеров ради их квартир  
(на фото — Алия Просянникова)
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Этажная выходка
A Речь идёт об ответах ми

нистерства на вопросы 
фракций Госдумы, подготовленные 
к правительственному часу в нижней 
палате парламента. Он прошёл 23 октяб
ря, на мероприятии с докладом высту
пали глава Минстроя Ирек Файзуллин 
и вицепремьер Марат Хуснуллин, кото
рый курирует вопросы ЖКХ.

Учитывая большой объём работы, 
министерство предлагает внести по
правки в действующее регулирование — 
продлить срок действия этих лифтов 
на пять лет. Такие поправки понадо
бится внести в технический регламент 
«Безопасность лифтов», который огова
ривает этот срок на уровне Евразийско
го союза. На практике всё будет не так 
просто, следует из бумаг Минстроя.

Для начала Ростехнадзор прове
дёт техническое обследование объ
екта и вынесет заключение, по моти
вам которого заменят отдельные узлы 
лифтов, их компоненты либо продлят 
срок годности лифта, если его техни
ческое состояние на момент обследо
вания соответствовало требованиям 
безопасности. По итогам таких иссле
дований некоторые лифты «25+» могут 
продолжить работу в течение следу
ющих пяти лет, отметили в Минстрое. 
Объекты, которые всё же выработали 
свой ресурс прочности, заменят.

В Минстрое подтвердили, что пред
ложили на уровне ЕАЭС продлить срок 
службы лифтов. Там уточнили, что ве
домство совместно с ГД и СФ прора
батывает вопрос о создании в России 
официальных дилерских центров для 
отечественных заводов, которые про
изводят такие подъёмники. Они будут 
отвечать за качество работ по монтажу, 
обслуживанию и ремонту. Это позволит 
в том числе увеличить общий уровень 
безопасности использования лифтов 
в домах, отметили в ведомстве.

В Евразийскую экономическую ко
миссию (ЕЭК) поступило предложение 
РФ о поправках в технический регла

мент «Безопасность лифтов» в части 
продления предельного срока эксплу
атации лифтов. Этот вопрос рассмотрят 
уже в этом месяце, сказали «Извести
ям» в прессслужбе комиссии. Редакция 
также направила запрос в Ростехнадзор.

Вопрос с заменой лифтов с исте
кающим сроком службы стоит доста
точно остро, «сейчас тот момент, когда 
без принятия конкретных мер эту си
туацию решить невозможно», считает 
глава отдела бизнесаналитики и мо
ниторинга рынка Щербинского лифто
строительного завода Юрий Лядунов.

— Состояние лифтов в каждом кон
кретном случае будут оценивать спе
циалисты. Увеличение на пять лет 
не означает, что объекты, преодолев
шие 25летний срок эксплуатации, 
автоматически будут использовать 
дальше, — подчеркнул эксперт. — Тем 
более традиция отечественного лиф
тостроения уходит корнями в жёсткие 
стандарты качества, которые были при
няты в СССР, и подразумевает запас 
прочности свыше нормативного сро
ка эксплуатации. Но мы, как произво
дитель, всё же рекомендуем полную за

мену, уровень комфорта новых лифтов 
несравнимо выше модернизированных.

Можно продлить срок эксплуатации 
лифтов при условии, что все они прой
дут испытания на работоспособность 
и экспертную оценку по замене основ
ных узлов, отметил «Известиям» дирек
тор чебоксарского лифтостроительного 
завода «Эльбрус» Юрий Никитин.

— Это приведёт к дополнительным 
затратам ТСЖ, УК и обслуживающих 
компаний, которые впоследствии мо
гут лечь на плечи жителей домов. При 
этом возникает вопрос: если лифты 
будут выходить из строя, кто возьмёт 
на себя ответственность за их эксплу
атацию, — отметил эксперт. — В старом 
объекте можно неоднократно заменять 
комплектующие на аналогичные новые. 
Но есть детали, которые уже устарели 
и не выпускаются, например ловите
ли, которые защищают лифт от паде
ния в случае аварийных ситуаций. Что
бы установить современные ловители, 
необходимо пересмотреть конструк
цию объекта в целом, а это фактически 
новый лифт. Поэтому мы считаем, что 
их однозначно нужно менять.

По его словам, заводы производят 
продукцию с учётом того, что по исте
чении срока эксплуатации лифты бу
дут заменены, поэтому «самое безо
бидное, что может ждать пассажиров 
в этом случае, — это ежедневные про
гулки по лестнице в ожидании почин
ки лифта или застревание в нём и ожи
дание обслуживающей организации».

Решение о продлении срока годно
сти лифтов — скорее неизбежность, ведь 
к февралю ресурс выработают более 
60 тыс. штук, которые не успеют своев
ременно заменить, сказала «Известиям» 
зампред комитета Госдумы по строи
тельству и ЖКХ Светлана Разворотне
ва. В такой ситуации надзорные органы 
будут вынуждены тормозить их ис
пользование после соответствующих 
проверок, чтобы этого не произошло, 
придётся законодательно продлить 
срок годности объектов, отметила она.

По словам депутата, такие объёмы 
вышедшего из строя оборудования тре
буют серьёзных финансовых вложений 
на обновление, а затраты могут в том 
числе переложить на плечи людей, по
высив взносы на капитальный ремонт.

С тем, что инициатива вынужденная, 
согласен независимый эксперт в сфере 
ЖКХ Павел Склянчук.

— Главный риск связан со снижени
ем безопасности использования подъ
ёмников, чтобы этого не произошло, 
необходимо усилить контроль со сто
роны Ростехнадзора, а также повысить 
бдительность жителей. Посторонние 
звуки, шатание кабины, заедание кно
пок, застревание — всё это может сви
детельствовать о наличии неисправно
сти в связи с истекшим сроком годности 
оборудования, — пояснил он.

Если лифт остановят по итогам те
хобследования, ремонт должен про
изводиться незамедлительно. Целе
сообразно в рамках текущего ремонта 
установить ловители, которые остано
вят падение кабины и предотвратят не
счастный случай, добавил эксперт.

«Птичья» школа

A — Наш центр функциони
рует сравнительно недав

но. Работаем всего полтора года. Одна
ко за это время мы подготовили более 
100 квалифицированных операторов 
БПЛА по разным направлениям, — го
ворит Петрович.

В середине прошлого года «Эспа
ньола» держала оборону под Бахму
том. Бойцы бригады были одними 
из тех, кто отразил тот самый разрек
ламированный контрнаступ ВСУ.

— Там наши люди попали в серьёз
ный замес, — вспоминает Петрович. — 
Для нас это был наихудший вариант, 
который можно было представить. 
Мы вышли на неподготовленные по
зиции с необстрелянным составом. 
Но тем не менее все — от штурмови
ков до дроноводов — проявили себя бо
лее чем достойно. Тогда удержать си

туацию получилось в основном за счёт 
проявленного героизма. Но ситуация 
была форсмажорная, и у нас, в БПЛА, 
были потери — три человека «двести». 
Сейчас мы такого не допускаем.

Над тем, как сберечь людей, серьёз
но думали. Петрович говорит, что в на
стоящее время устава по боевому при
менению БПЛА не существует.

— Возможно, есть инструкции 
по функционированию какихто круп
ных «птиц» типа «Орлан», — говорит 
он. — А по коммерческим дронам, ко
торые летают максимум на 8 км, ника
ких стандартов нет. Поэтому мы выра
ботали у себя некий свод неписаных 
правил о том, что можно, а что нель
зя. В первую очередь эти правила при
званы до минимума сократить число 
потерь. Всё основано исключительно 
на опыте. Должны быть закрытые пози
ции, углуб лённые блиндажи, выносные 
антенны. Нарушений правил из этого 
списка стараемся не допускать.

«Эспаньола», как и многие другие 
добровольческие подразделения, по
лучала спецвооружение, изготавлива
емое так называемым народным ОПК, 
то есть разработанное и выпущенное 
вне рамок оборонзаказа.

Таким путём, к примеру, на фронт 
попала наземная беспилотная систе
ма «Скорпион», перевозящая до тысячи 
патронов, что позволяет пулемётчику 
перемещаться по полю боя, не опаса
ясь за внезапно опустевший магазин. 
Есть у фанатского отряда и свои раз
работки в области БПЛА.

— Сейчас всё, что касается бое
вых дронов, стремительно развива
ется. Если ты остановился, то выпал 
из обоймы, — обращает внимание Пе
трович, переходя к научнопракти
ческой деятельности сотрудников 
центра.

В «Эспаньоле» работают со всем 
спектром БПЛА, за исключением клас
са дронов «Бабаяга».

— Мы сейчас занимаемся разработ
кой и опытными испытаниями по
добного рода дронов, — говорит он. — 
В этом процессе плотно сотрудничаем 
с одним молодым столичным КБ. Дела
ем два типа аппаратов — ночной раз
ведчик и скоростная «Бабаяга».

6 ноября Владимир Путин по видео
связи из Москвы дал команду на спуск 
на воду атомного ледокола «Чукот
ка». Торжественная церемония про
шла на территории Балтийского за
вода в СанктПетербурге.

— Поздравляю всех с этим важным 
этапом в истории нашего современ
ного ледокольного флота. И, конеч
но, благодарю специалистов, которые 
участвуют в этой работе, за ответ
ственность и высокий профессиона
лизм, — сказал он.

Глава государства подчеркнул: 
от укрепления ледокольного флота 
страны напрямую зависит реализа
ция планов по укреплению аркти
ческих территорий и наращиванию 
грузопотока по Северному морско
му пути. «Здесь у нас, как известно, 
амбициозные цели. Работы впереди 
много», — добавил президент.

«Чукотка» — это судно проекта 
22220. Всего их будет построено семь — 
одно головное и шесть серийных. Они 
создаются на Балтийском заводе 
по заказу госкорпорации «Рос атом» 
по проекту, разработанному в ЦКБ 
«Айсберг». Сейчас успешно эксплуа
тируется три ледокола: «Арктика» (го
ловной), «Сибирь» и «Урал».

— На Балтийском заводе строит
ся ещё два корабля такого же клас
са — «Якутия» и «Ленинград». А в сле

дующем году, как и договаривались, 
должен быть заложен ледокол «Ста
линград» этой же серии. Кроме того, 
на дальневосточной верфи «Звезда» 
строится атомный ледокол нового 
поколения «Лидер», самый мощный. 
Создание таких мощных, современ
ных судов — ещё одно воплощение ин
дустриального, научного, кадрового 
и технологического потенциала Рос
сии. Именно так — на базе собствен
ных технологий и прорывных науч
ных решений — должна развиваться 
вся отечественная экономика, — от
метил Владимир Путин.

Президент указал и на глав
ные задачи, от решения кото
рых зависят перспективы раз
вития Северного морского 
пути. Среди них формирование 
более эффективных тарифов на ледо
кольную проводку грузов, чтобы дать 
возможность пользоваться такими 
услугами большему количеству пе
ревозчиков и отправителей.

— С каждым годом интерес к это
му маршруту растёт со стороны как 
российских, так и зарубежных ком
паний — и, уверен, будет расти. В це
лом нам предстоит заметно нарас
тить безопасность и надёжность 
судоходства в этом регионе. Для это
го продолжим улучшать качество 
спутниковой навигации, связи, мо

ниторинга ледовой обстановки, бу
дем модернизировать инфраструкту
ру арктических портов, прокладывать 
к ним необходимые железнодорож
ные магистрали, — объяснил Влади
мир Путин.

Речь, в частности, идёт о расшире
нии и увеличении мощностей ближ
них и дальних железнодорожных под
ходов к Мурманскому транспортному 
узлу, а также о строительстве Север
ного широтного хода с перспектив
ными выходами к портам Ямала, Тай
мыра и севера Красноярского края.

Выступивший на церемонии ми
нистр промышленности и торговли 
РФ Антон Алиханов отметил: для ис
пользования Севморпути с полной от
дачей России необходим суверенный 
крупнотоннажный грузовой флот, 
включая газовозы, балкеры, контей
неровозы, сухогрузы, нефтеналивные 
и СПГтанкеры. Работа по ним ведёт
ся также на верфи «Звезда». Сейчас 

портфель заказов по крупному тон
нажу составляет 26 судов.

— В дополнение к этому объёму 
в перспективном плане загрузки «Звез
ды» до 2037 года для нужд Севморпути 
у нас учтено 92 грузовых судна ледово
го класса, — добавил министр.

Контракт на строительство универ
сального атомного ледокола «Чукотка» 
проекта 22220 был заключён в августе 
2019 года. Закладка судна состоялась 
на стапеле Балтийского завода Объ
единённой судостроительной корпо
рации 16 декабря 2020го.

Ледоколы проекта 
22220 остаются самы
ми большими и мощ
ными в мире. Так, 

корпус «Чукотки» изготовлен из проч
ной и устойчивой к коррозии стали 
и защищён от образования наледи 
и налипания льда. Благодаря мощной 
носовой части ледокол может проби
вать дорогу во льдах толщиной до 3 м. 
Судно оснащено двухреакторной ядер
ной установкой «РИТМ200». Тепловая 
мощность каждого реактора составля
ет 175 МВт, а срок службы — 40 лет. Суд

Новости   

Екатерина Хамова 

Россия может начать поставки инсули-
на, антибиотиков, полиэтилена и про-

дуктов лесопромышленного комплекса 
в Мексику. О переговорах по этому во-
просу компаний из наших стран «Изве-
стиям» сообщил посол России в Мехико 
Николай Софинский. Несмотря на угро-
зу вторичных санкций и торговый альянс 
Мексики с США и Канадой, товарообо-
рот с Россией продолжает расти. Тем 
не менее делать выводы о внешнепо-
литическом векторе нового президен-
та Клаудии Шейнбаум пока преждев-
ременно, контакты на высшем уровне 
в ближайшее время вряд ли возможны. 
О перспективах торгового и политиче-
ского сотрудничества России и Мекси-
ки — в материале «Известий».

Москва ведёт переговоры с Мехико 
по поводу поставок новых продуктов 
в латиноамериканскую страну, сооб
щил «Известиям» посол России в Мек
сике Николай Софинский.

— Ведутся переговоры по поставкам 
продукции фармацевтики (в частности, 
инсулина и антибиотиков), химической 
промышленности (в частности, поли
этилена) и лесопромышленного ком
плекса, — рассказал дипломат.

К слову, инсулин Россия уже постав
ляет в ряд латиноамериканских госу
дарств. В том числе на Кубу и в Венесуэ
лу. В ближайшем будущем планируются 
продажи и в Аргентину.

Основные продукты экспорта из Рос
сии в Мексику — удобрения, металлы 
и металлоизделия (сталь и алюминий), 
продукция химической промышлен
ности и древесина. При этом в послед
ние годы растут поставки российского 
зерна, в особенности пшеницы, — за пер
вые девять месяцев 2024го Мексика уже 
получила 549,3 тыс. т этого злака.

Кроме этого, по словам Николая Со
финского, в Мексике востребован рос

сийский солод. Он активно поставля
ется как крупным предприятиям, так 
и частным пивоварням.

Мексика входит в число глав
ных производителей и экспортёров 
пива: её доля — 7,5% мирового рын
ка. В 2023 году напиток стал основным 
продуктом мексиканского экспорта, до
ход от него составил более $6 млрд, даже 
превысив доходы от продаж за рубеж 
традиционной текилы — более $4,4 млрд.

В численном показателе объём дву
сторонней торговли России и Мек
сики тоже показывает рост. Об этом 
ранее «Известиям» сообщили в по
сольстве латиноамериканской стра
ны в РФ. «За первые четыре месяца 
2024 года объём двусторонней торговли 
составил $759,99 млн, что на 9,8% боль
ше, чем в аналогичный период 2023го. 
При этом российский экспорт соста
вил $752 млн (+10,4% по сравнению с ян
варём–апрелем 2023 года), а мексикан
ский — $7,99 млн (–28,5% по сравнению 
с 2023м)», — сообщили в начале августа 
в диппредставительстве.

Мексика, в свою очередь, в Россию 
поставляет среди прочего перец (15,3% 
от общего объёма), неденатурирован
ный этиловый спирт (13,3%), шины и при
способления для лечения переломов, 
слуховые аппараты и протезы (11,2%), 
кофе (8,9%), нуклеиновую кислоту (6,9%), 
свежие фрукты и орехи (6,3%).

Мексика — крупная экономика в ла
тиноамериканском регионе и важный 
торговый партнёр для США. С 1992 года 
между Штатами, Канадой и Мексикой 
действует соглашение о свободной тор
говле. При этом экономические отно
шения с Россией страна развивает, не
смотря на угрозу вторичных санкций.

1 октября состоялась инаугурация 
президента Мексики, пост на шесть лет 
заняла Клаудия Шейнбаум, став первой 
женщинойпрезидентом в истории ла
тиноамериканской страны.

Бригада «Эспаньола» входит 
в добровольческий корпус Ми
нистерства обороны РФ. Глава 
«Эспаньолы» — Станислав «Ис
панец» Орлов, член фанатской 
группировки ЦСКА RedBlue 
Warriors. После начала СВО 
он задумал создать отдельный 
батальон, целиком собранный 
из футбольных фанатов. Со
вместно с бригадой «Восток» 
сообществу болельщиков ещё 
до начала мобилизации уда
лось запустить свой собствен
ный КМБ (курс молодого бойца).
В «Эспаньоле» всё выстроено 
на профессиональном уровне, 
поскольку костяк подразделе
ния составили фанаты, имев
шие за плечами опыт боевых 
действий. Необстрелянные но
вички проходят курс подго
товки на тренировочной базе 
«Эспаньолы» и формируют ре
зерв. Помимо этого в батальоне 
создан отдел тылового обеспе
чения, решающий все вопросы 
с поставками гуманитарной по
мощи и нового вооружения.

Справка «Известий»

Иван Дубровин, Роман Крецул

В ладимир Путин 6 ноября принял участие в церемонии спу-
ска на воду атомного ледокола «Чукотка». Президент отме-

тил: строительство новых судов этого класса — важная состав-
ляющая в наращивании грузопотока по Северному морскому 
пути. К 2030 году он по планам российских властей должен уве-
личиться до 100 млн т с нынешних 37,6 млн. Эксперты подтвер-
дили: расширение ледокольного флота жизненно необходи-
мо для круглогодичной навигации в регионе и тем самым для 
развития российской экономики в целом. Об особенностях но-
вого судна и значении Севморпути — в материале «Известий».

Морской толк
Атомный ледокольный флот России  
пополнился «Чукоткой» — как это повлияет  
на развитие Севморпути
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Задали спрос
Россия и Мексика ведут переговоры о поставках инсулина —                 что ещё станет новыми товарами российского экспорта
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Сана зажила
ООН активизировала обсуждение мирного урегулирования в Йемене

Альберт Калашян 

ООН запустила с октября этого года 
серию контактов с йеменскими сто-

ронами для придания импульса мирно-
му урегулированию. Об этом «Известиям» 
заявили в офисе спецпосланника генсека 
ООН по Йемену Ханса Грундберга, доба-
вив, что атаки хуситов по торговым судам 
и ответные удары США ставят под угрозу 
процесс нормализации в арабской стра-
не. Ранее в «Ансар Аллах» заявили «Изве-
стиям» о готовности к мирному процессу. 
При этом конфликтующие стороны об-
суждают концепцию прекращения огня, 
включающую открытие транспортных 
маршрутов. С какими трудностями стал-
кивается процесс межйеменского уре-
гулирования — в материале «Известий».

Организация Объединённых На-
ций запустила с октября этого года се-
рию контактов с йеменскими сторона-
ми для придания импульса мирному 
урегулированию в арабской стране, 
заявила «Известиям» представитель 
спецпосланника генсека ООН по Йеме-
ну Исмини Палла.

— Офис специального посланника 
продолжает учитывать идеи йеменских 
деятелей о возможном прекращении 
огня и долгосрочных мерах безопас-
ности, серия политических контактов 
с различными йеменскими переговор-
щиками началась в октябре 2024 года 
с целью придания импульса мирному 
урегулированию конфликта, — отме-
тили в ООН.

Представитель спецпосланника 
подчеркнула: региональная эскала-
ция, включая нападения на торговые 
суда в Красном море со стороны йемен-
ского движения «Ансар Аллах» (хуси-
ты) и ответные авиаудары США, ставит 
под угрозу перспективы Йемена на мир 
и стабильность.

— Несмотря на эти проблемы, спец-
посланник по-прежнему уверен, что 

мир в Йемене возможен и достижим. 
Сохранение единства Совета Безопас-
ности по Йемену и обеспечение того, 
чтобы страна избежала траектории дру-
гих дестабилизирующих региональных 
конфликтов, имеют решающее значе-
ние, — добавила Исмини Палла.

С начала эскалации палестино-изра-
ильского конфликта в октябре 2023-го 
хуситы последовательно выступа-
ли в защиту Палестины. 19 октяб ря 
2023 года движение «Ансар Аллах» всту-
пило в войну против Израиля, направив 
в его сторону несколько ракет и беспи-
лотников. США приняли решение от-
реагировать на атаки хуситов по тор-
говым судам, связанным с еврейским 
государством. В декабре Вашингтон 
объявил об операции «Страж процве-
тания», в рамках которой американские 
и британские войска начали наносить 
регулярные авиаудары по территории 
Йемена.

Это осложнило мирный процесс в ре-
спублике, который и без того сталкива-
ется с многочисленными трудностями. 
Страна остаётся расколотой между тре-
мя крупнейшими центрами политиче-
ского влияния. Санский альянс во главе 
с хуситским движением «Ансар Аллах» 
базируется в столице и контролирует 
около 70–80% населения страны. Оппо-
нентом властей Саны выступает араб-
ская коалиция, расколотая на два кон-
курирующих лагеря: один курирует 
Саудовская Аравия, другой — ОАЭ. Пра-
вительство Йемена, признанное на меж-
дународном уровне, контролирует око-
ло 70% площади страны, в том числе 
нефтяные и газовые месторождения 
в южных провинциях Мариб и Хадрама-
ут, оно представлено поддерживаемым 
КСА президентским руководящим сове-
том во главе с председателем Рашидом 
аль-Алими. Конкурентом саудовского 
лагеря выступает Южный переходный 
совет (ЮПС), возглавляемый генералом 

Айдарусом аз-Зубейди, он представляет 
собой эмиратское крыло арабской коа-
лиции и базируется в Адене.

В апреле 2022-го было объявлено 
о двухмесячном перемирии в Йемене, 
которое предусматривало остановку 
всех боевых действий, а также откры-
тие международного аэропорта в Сане 
и морских портов в провинции Ходей-
да. Перемирие продлевалось до октя-
бря того же года. Во многом деэскала-
ция стала возможна благодаря работе 
спецпосланника ООН Ханса Грундбер-
га, чьи усилия способствовали согласо-
ванию и претворению в жизнь режима 
прекращения огня.

— После истечения шестимесячно-
го перемирия в 2022 году линия фрон-
та в Йемене оставалась относительно 
спокойной, но была склонна к локаль-
ным вспышкам. Каналы связи, установ-
ленные во время перемирия, особенно 
с представителями военного коорди-
национного комитета, оставались ак-
тивными с регулярным обменом ин-
формацией, — отметили «Известиям» 
в офисе ООН.

Хуситы, однако, не согласились 
на продление перемирия, пока прави-
тельство не выплатит зарплату гос-
служащим на севере Йемена. Прези-
дентский руководящий совет, в свою 
очередь, настаивал на выплате зарплат 
в подконтрольных «Ансар Аллах» райо-
нах из доходов от использования порта 

Ходейда в Красном море, который нахо-
дится под властью Саны.

— В 2016 году штаб-квартира Центро-
банка, через который традиционно шла 
аккумуляция доходов для выплаты гос-
служащим, была перенесена из Саны 
в Аден. Таким образом, Сану лишили 
контроля над финансовыми потоками 
и нефтяными, — отметил в беседе с «Из-
вестиями» старший научный сотрудник 
Института востоковедения РАН Сергей 
Серебров.

Эксперт рассказал, что до переме-
щения Центрального банка соблю-
дался нейтралитет и все финансовые 
поступления распространялись на зар-
платы огромного бюрократического 
аппарата, однако после его переноса 
в Сане появился альтернативный Цен-
тробанк с очень скудными источника-
ми дохода.

— В результате образовалась огром-
ная задолженность по зарплатам. Это 
было основным вопросом дорожной 
карты ООН. Хуситы и саудовцы догово-
рились, что задолженность будет по-
крываться от экспорта нефти. Поэтому 
эта проблема стала ключевой во всей 
повестке урегулирования, — подчер-
кнул Сергей Серебров.

Йеменский политолог Санд ас-Саади 
пояснил «Известиям»: локальные, ре-
гиональные и западные акторы по-
прежнему отказываются объединить 
доходы от экспорта природных ресур-
сов и выплатить зарплаты всем государ-
ственным служащим, а хуситы не соби-
раются торговаться по этому вопросу.

Проявить фотон
В РФ начнут производить приборы связи нового поколения

Мария Недюк

В России запускается производство 
уникального оборудования связи, ра-

ботающего на фотонных интегральных 
микросхемах. Это новый тип микроэлек-
троники, быстродействие которого го-
раздо выше, чем у традиционных крем-
ниевых чипов. Он открывает хорошие 
перспективы для создания устройств, не-
обходимых, в частности, для развития 
телекоммуникационных сетей, напри-
мер базовых станций 5G и последующих 
поколений, известных как всепроника-
ющие сети. Также разработка поможет 
наладить квантовые коммуникации, по-
лагают специалисты.

Санкт-Петербургский государствен-
ный электротехнический университет 
«ЛЭТИ» и группа компаний «Элемент» 
объявили о запуске в производство 
сверхвысокочастотных (СВЧ) генера-
торов с уникальными характеристика-
ми на основе новых элементов — фотон-
ных интегральных микросхем (ФИС).

Скорость движения фотонов в таких 
ФИС равна скорости распространения 
электромагнитной волны в материале, 
практически это скорость света, расска-
зали разработчики. Поэтому быстро-
действие, а значит, и частотные диапа-
зоны работы таких интегральных схем 
значительно выше, чем у электронных. 
При этом требования по топологиче-
ским нормам в производстве значитель-
но ниже, чем в кремниевой электронике, 
что позволяет получать высокий про-
цент выхода годных кристаллов на ста-
дии промышленного освоения техно-
логии, отметили в «ЛЭТИ».

— Радиофотонные устройства по-
зволяют работать со сверхширокопо-
лосными сигналами, что обеспечивает 
высокие скорости и большие объёмы 
передаваемой информации. Это востре-
бовано в перспективных телекоммуни-
кационных системах, системах кванто-
вых коммуникаций. Кроме генераторов 
СВЧ-сигналов у нас ведётся разработка 
фотонных интегральных схем анализа-
торов спектров сигналов, аналого-циф-
ровых преобразователей, сигнальных 
процессоров, — рассказал «Известиям» 
проректор по стратегическому разви-
тию СПбГЭТУ «ЛЭТИ» Виктор Тупик.

Как пояснили разработчики, запуск 
промышленного производства радио-
электронных изделий, использующих 
принципы фотоники, открывает хоро-
шие перспективы для создания новых 
устройств. В частности, необходимых 
для развития телекоммуникационных 
сетей, например базовых станций по-
коления 5G и последующих, известных 
как всепроникающие сети. Также они 
будут востребованы для модерниза-
ции системных устройств в радиоло-
кации, радионавигации и других на-
правлениях.

Как пояснил Виктор Тупик, объеди-
нение в одной системе радиочастотных 
и оптических сигналов даёт возмож-
ность обнаруживать то, что невозмож-
но зафиксировать в каждом диапазоне 
по отдельности.

— У фотонных и электронных инте-
гральных схем есть общий плюс — они 
изготавливаются по интегральной, 
иначе говоря, групповой технологии. 
То есть за одну операцию обрабатыва-
ется не одна схема, а десятки, сотни или 
тысячи кристаллов микросхем, их ко-
личество зависит от размера монокри-
сталлической подложки, — рассказал 
эксперт. — Различия у них в физике про-
цессов, на основе которых строится об-
работка информации.

Линейка первых приборов, осно-
ванных на новой технологии, в бли-
жайшее время будет дополнена но-
вейшими изделиями, среди которых 
отечественные разработки компонен-
тов для квантовых коммуникаций — ге-
нераторы случайных сигналов, анали-
заторы спектра и другие.

Первые промышленные опытные об-
разцы фотонных СВЧ-генераторов по-
явятся уже в этом году. Разработчики 
изготовили конструкторскую докумен-
тацию на изделие, подготовили моду-
ли технологических библиотек и сейчас 
совместно с технологами воронежско-
го предприятия участвуют в запуске 
производственной линии. Как поясни-
ли учёные, пока в стране промышлен-
ного производства устройств на радио-
фотонных принципах нет.

— Предстоит ещё много работы по до-
ведению разработанной конструктор-

ской документации и организации 
производственной линии до рыночно-
го решения, доступного для обычного 
покупателя, но уже сейчас полученные 
результаты крайне ценны в условиях 
санкционных ограничений и необходи-
мости наличия отечественной прибор-
ной базы, — прокомментировал заведу-
ющий лабораторией радио фотоники 
МФТИ Дмитрий Филонов.

Радиочастотные генераторы сами 
по себе очень полезные устройства, 
рассказал «Известиям» эксперт Цен-
тра компетенций НТИ по квантовым 
технологиям МГУ Иван Дьяконов.

— Они применяются во многих 
устройствах — в радарах, системах свя-
зи Wi-Fi, а также для решения научных 
задач. У устройств с фотонными инте-
гральными схемами могут быть иные, 
более специфичные сферы применения, 
но тем не менее, вероятно, у них есть хо-
рошие перспективы, — сказал эксперт.

Сверхвысокочастотные генерато-
ры на базе ФИС открывают большие 
возможности для сверхширокополос-
ных систем связи, таких как будущие 
сети 5G/6G и квантовые коммуникации, 
подчеркнул доцент кафедры теории ве-
роятностей и кибербезопасности Ин-
ститута компьютерных наук и телеком-
муникаций РУДН Вячеслав Бегишев.

— Производство таких устройств 
в России позволит снизить зависи-
мость от зарубежных технологий 
и создать отечественные компоненты 
для сетей 5G/6G и более усовершен-
ствованных систем связи. Внедрение 
ФИС даст возможность увеличить вы-
пуск высокотехнологичных продуктов 
на базе отечественных производствен-
ных мощностей, — отметил специалист.

В настоящее время мировой ры-
нок интегральной фотоники для при-
менения в перспективных телеком-
муникационных системах и системах 
квантовых коммуникаций составля-
ет около $10 млрд, при этом доля РФ 
в нём — всего около 2%, сообщили 
в «ЛЭТИ». В основном работы сфоку-
сированы в области поиска техноло-
гических возможностей совмещения 
микро электронной кремниевой и фо-
тонных технологий.

  Новости

« ПРОИЗВОД-
СТВО ТАКИХ 
УСТРОЙСТВ 

В РОССИИ ПОЗВОЛИТ 
СНИЗИТЬ ЗАВИСИМОСТЬ 
ОТ ЗАРУБЕЖНЫХ ТЕХНО-
ЛОГИЙ И СОЗДАТЬ ОТЕЧЕ-
СТВЕННЫЕ КОМПОНЕНТЫ 
ДЛЯ СЕТЕЙ 5G/6G И БОЛЕЕ 
УСОВЕРШЕНСТВОВАННЫХ 
СИСТЕМ СВЯЗИ

70%
контролирует признанное 
на международном уровне 
правительство Йемена

территории страны

но имеет длину 173 м, ширину 34 м, пол-
ное водоизмещение 33,5 тыс. т.

Как сообщили «Известиям» в Объ-
единённой судостроительной кор-
порации, после спуска судна на воду 
должна начаться его достройка — фор-
мирование надстройки, насыщение 
помещений оборудованием.

Россия ещё с советских времён — 
единственная страна в мире, которая 
освоила строительство атомных ледо-
колов, рассказал «Известиям» военный 
эксперт Дмитрий Болтенков.

— Они нам жизненно необходи-
мы для навигации по Северному Ле-
довитому океану, для перевозки гру-
зов, — пояснил он. — В 1970–1980-х годах 
построили серию ледоколов типа «Арк-
тика». Сейчас осталось два таких судна. 
Ещё есть пара судов совместной с фин-
нами постройки 1980-х годов. Но у ле-
доколов есть срок жизни, их надо ме-
нять. Поэтому ведётся строительство 
серии 22220, пятым представителем ко-
торой стала «Чукотка». Суда этого про-
екта могут менять осадку, что позво-
ляет им заходить в устья рек.

У России самый большой ледоколь-
ный флот в мире, и у неё нет конкурен-
тов в этой сфере, добавил эксперт.

— Северо-Западный проход вокруг 
Канады практически не работает, — от-
метил он. — У американцев есть лишь 
пара мощных ледоколов, им это про-

сто не нужно. А нам жизненно необхо-
димо. Порты Мурманск, Архангельск, 
Диксон, Дудинка замерзают. Ледоко-
лы необходимы нашей стране и нашей 
экономике.

Севморпуть представляет собой 
кратчайший судоходный маршрут 
между европейской частью России 
и Дальним Востоком. Его протяжён-
ность от пролива Карские Ворота 
(у архипелага Новая Земля) до бух-
ты Провидения (в районе Берингова 
пролива) составляет 5,6 тыс. км. Что-
бы добраться из Санкт-Петербурга 
во Владивосток через Суэцкий ка-
нал, необходимо преодолеть более 
23 тыс. км, а по Севморпути — немно-
гим более 14 тыс.

Будучи настолько короче, Север-
ный морской путь позволяет перевоз-
ить грузы намного быстрее. Так, в кон-
це сентября контейнеровоз Flying Fish 1 
преодолел маршрут из порта Санкт-
Петербурга в китайский порт Циндао 
всего за две недели, что на десять дней 
быстрее, чем через Красное море.

Продолжительность навигации 
по Севморпути составляет два–четы-
ре месяца, но использование ледоко-
лов позволяет сделать её круглогодич-
ной. Владимир Путин ранее отметил, 
что в 2022 году грузооборот по СМП 
составил 34 млн т, в 2023-м — 36 млн т, 
а в 2024-м достигнет 37,6 млн т. Рос-

сийский лидер выразил уверенность, 
что к 2030 году грузооборот превысит 
100 млн т.

Как ранее рассказал «Известиям» 
глава департамента экономического 
сотрудничества МИД РФ Дмитрий Би-
ричевский, предполагается, что в пер-
спективе Севморпуть будет работать 
в связке с международным транспорт-
ным коридором «Север — Юг» протя-
жённостью 7,2 тыс. км, который соеди-
няет Санкт-Петербург и порт Мумбаи 
в Индии.

— У Севморпути колоссальные пер-
спективы, в том числе с ростом тех-
нологических возможностей. Если 
сейчас делать это круглый год невоз-
можно, то скоро всё это станет ре-
альностью и мы сможем доставлять 
и обычные грузы, и СПГ, другие ресур-
сы, — уточнил он.

По его словам, Севморпуть всег-
да будет связан с коридором «Се-
вер — Юг», что позволит доставлять 
необходимые товары из Мурманска, 
Санкт-Петербурга, регионов Край-
него Севера в страны АТР, на Ближ-
ний Восток и в Азию как по морю, так 
и по суше — по существующим и новым 
железнодорожным и автомобильным 
маршрутам. Всё это позволит дивер-
сифицировать поставки, их маршруты 
и снизить риски для российских ком-
паний и экономических операторов.
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Шейнбаум многие справедливо счи-
тают преемницей предыдущего лиде-
ра Андреса Мануэля Лопеса Обрадора, 
к тому же они оба принадлежат к пар-
тии Morena. Тем не менее делать выводы 
о том, как именно будет выстроена поли-
тика её правительства в отношении дру-
гих стран, пока преждевременно, про-
цесс транзита власти ещё не завершён.

— Исходя из заявлений нового прави-
тельства Мексики внешняя политика 
страны будет ориентирована в значи-
тельной степени на сохранение преем-
ственности. Ожидаем, что такая уста-
новка будет действенной и в отношении 
России. Напомню, что Мексика отказа-
лась от поставок вооружений Украине 
и не присоединилась к нелегитимным 
антироссийским санкциям, делая став-
ку на мирное урегулирование конфлик-
та. Наши страны имеют много точек со-
прикосновения. Это касается установок 
на формирование нового мира на осно-
вах многополярности и мультилатера-
лизма, приверженности нормам меж-
дународного права, невмешательству 
и взаимному уважению. Мы высоко це-

ним такую позицию наших мексикан-
ских друзей, — сказал «Известиям» в на-
чале октября Николай Софинский.

При этом посещение саммита ли-
деров G20 (Мексика один из членов ор-
ганизации наравне с Россией) станет 
первым зарубежным визитом нового 
президента.

— Поездка Клаудии Шейнбаум на сам-
мит «двадцатки» в Рио-де-Жанейро 18–
19 ноября будет бенефисом нового ли-
дера страны на международной арене, 
это первое раскрытие практических 
подходов во внешней политике. Для 
серьёзных оценок нужно дождаться, 
когда пройдут хотя бы первые 100 дней 
её президентства, — отмечает Николай 
Софинский.
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Задали спрос
Россия и Мексика ведут переговоры о поставках инсулина —                 что ещё станет новыми товарами российского экспорта

Полный 
текст  
читайте  
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Россия уже поставляет инсулин 
на Кубу и в Венесуэлу
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Камала не покажется
Как избрание Трампа повлияет на мировую экономику

Милана Гаджиева, Евгений Грачев

Победа Дональда Трампа на выбо-
рах президента США может спро-

воцировать снижение мировых цен 
на энергоносители — он не придер-
живается «зелёной» повестки и наме-
рен поощрять добычу нефти, что по-
высит её предложение на рынке. Это 
отразится на экономике большинства 
стран, в том числе и России. Кроме 
того, республиканец планирует крат-
но увеличить пошлины на китайскую 
продукцию, что усугубит отношения 
между КНР и Штатами, опасаются экс-
перты. Вместе с тем обещанные меры 
могут ускорить инфляцию в Америке, 
но укрепить доллар. Зачем Трамп хочет 
национализировать ФРС и как ещё его 
приход в Овальный кабинет повлияет 
на мировую экономику — в материа-
ле «Известий».

Кандидат от Республиканской пар-
тии Дональд Трамп побеждает на пре-
зидентских выборах в США, получив 
292 голоса из необходимых 270. Таким 
образом, он станет 47-м главой Белого 
дома. Инаугурация должна состояться 
20 января 2025-го. Республиканцы также 
лидируют на выборах в Конгресс США. 
На этот час им отдали 198 мест в пала-
те представителей, тогда как для абсо-
лютного большинства нужно набрать 
218. При этом консерваторы получили 
преимущество в сенате с 52 местами.

— Если Трамп будет избран прези-
дентом и одновременно республи-
канцы сохранят контроль над палатой 
представителей и вернут его в сенате, 
то президент получит мощный рычаг 
для реализации своих предвыборных 
инициатив, — отметила руководитель 
отдела макроэкономического анализа 
ФГ «Финам» Ольга Беленькая.

В случае победы Дональд Трамп 
обещал пересмотреть необходи-
мость участия США в международ-
ных альянсах, включая НАТО. Такого 
взгляда он придерживался и во вре-
мя своего прежнего президентства 
в 2017–2021 годах, когда Америка вы-
шла из нескольких договоров и орга-
низаций. Кроме того, республиканец 
настроен помочь Израилю в заверше-
нии военных действий с Палестиной. 
Также Трамп намерен свернуть пре-
доставление безвозмездной помощи 
Украине и урегулировать конфликт 
с Россией. Вместе с тем он обещает 
ужесточить миграционную полити-
ку, запретив въезд для граждан из не-
которых мусульманских республик 
и ограничив предоставление убе-
жища. Республиканец также соби-
рается достроить стену на границе 
с Мексикой и предлагает массово вы-
сылать из Штатов нелегальных им-
мигрантов.

Особое внимание Дональд Трамп 
уделяет экономическим вопросам. Ре-
спубликанец пообещал продлить по-
сле 2025-го налоговые льготы для физ-
лиц и снизить ставки корпоративного 
сбора на прибыль с 21 до 15% для ком-
паний, занимающихся производством 
внутри страны. Другие фискальные 
меры предполагают отмену двойно-
го налогообложения и обязательного 

платежа с суммы чаевых. И, скорее все-
го, последствия предлагаемых Дональ-
дом Трампом мер разгонят инфляцию 
в США и увеличат дефицит бюджета, 
полагает Ольга Беленькая. По оцен-
кам западных специалистов, програм-
ма республиканца приведёт к допол-
нительному увеличению госдолга 
на $7,5 трлн (сегодня он уже на уровне 
$35 трлн), поделилась эксперт.

— Если ФРС сумеет противостоять 
давлению и в экономике не случит-
ся кризиса, скорее всего, ей придётся 
более сдержанно смягчать денежно-

кредитную политику, чтобы компен-
сировать влияние проинфляционных 
фискальных, тарифных и иммиграци-
онных мер, — считает эксперт.

Правда, стоит отметить, что ранее 
Трамп заявлял о необходимости вли-
ять на решения ФРС.

Американские фондовые площад-
ки позитивно реагируют на выборы 
в США. Индекс S&P500 6 ноября приба-
вил 2%, Dow Jones и NASDAQ — по 1,5%.

Программа Трампа прежде все-
го предполагает повышение тари-
фов до 10–20% для всего импорта, 

до 60% — для продукции из Китая, 
до 100% — для товаров из государств, 
отказывающихся от доллара в меж-
дународных расчётах (российским 
поставщикам переживать не о чем — 
экспорт из РФ в США близок к нулю). 
Ожидаемое увеличение пошлин для 
китайской продукции повысит напря-
жение между США и КНР, уверена до-
цент кафедры экономической теории 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Екатерина Но-
викова. Основной китайский индекс 
Shanghai Composite 6 ноября снизил-
ся на 3%.

— Китайцы были готовы к победе До-
нальда Трампа. Примерно за неделю 
до голосования СМИ КНР распростра-
няли информацию об этом, что и по-
служило сигналом для многих мест-
ных юрлиц скорректировать свою 
деятельность в американском направ-
лении, — поделился доцент кафедры 
международного бизнеса Финансово-
го университета при правительстве РФ 
Максим Казанин.

Мир

Готовы рискнуть

Андрей Кортунов

Политолог

Т рамп фигура более чем неоднознач-
ная. Очень многим в Америке актив-

но не нравятся его демонстративный 
нарциссизм, ничем не сдерживаемая 
импульсивность, политическое непо-
стоянство и непредсказуемость ре-
шений. Далеко не у всех американцев 
остались самые лучшие воспоминания 
о его первом президентском сроке, ас-
социирующемся с пандемией, дрязга-
ми с европейскими союзниками и на-
чалом торговой войны с Китаем. Есть 
много вопросов и к его не очень-то по-
литически корректным высказывани-
ям последних месяцев, и к заведомо 
невыполнимым обещаниям, которые 
он щедро раздавал в ходе избиратель-
ной кампании.

Основания опасаться возвраще-
ния 45-го президента США в Белый 
дом имеются у многочисленных аме-
риканских этнических и расовых 
меньшинств, у крупного бизнеса — 
от нью-йоркской Уолл-стрит до ка-
лифорнийской Кремниевой долины, 
у либеральных университетов и СМИ, 
у представителей всемогущего «глу-
бинного государства» и у многих ин-
ститутов гражданского общества. 
Даже в руководстве самой Республи-
канской партии у Дональда Трампа 
всегда хватало и тайных недоброже-
лателей, и открытых оппонентов.

И всё-таки Америка выбрала 
его. Несмотря и вопреки. Несмотря 
на огромные финансовые вливания 
в избирательную кампанию Демо-
кратической партии, несмотря на от-
чаянное сопротивление множества 
либеральных фондов, обществен-
ных движений и аналитических цен-
тров. Несмотря на явный раскол ре-
спубликанской фракции в Конгрессе. 
Несмотря на мобилизацию самых 
популярных фигур американской 
поп-культуры — от Джорджа Клуни 
до Тейлор Свифт. Вопреки многочис-
ленным судебным процессам, при-
званным если не вывести Трампа 
из президентской гонки, то по край-
ней мере окончательно разрушить 
его политическую репутацию. Во-
преки тоннам негатива и просто ком-
промата, выплеснутым на экраны те-
левидения, на страницы популярных 
газет и в ведущие социальные сети.

Сегодня никто до конца не знает, 
каким окажется второй срок Трам-
па. Ясно только то, что этот срок бу-
дет существенно отличаться от его 
первого. Трамп возвращается в Белый 
дом гораздо более опытным и уму-
дрённым политиком, вкусившим 
не только сладость триумфальных по-
бед, но и горечь сокрушительных по-
ражений. Он, конечно же, не забыл 
все многочисленные унижения, че-
рез которые ему пришлось пройти 
за последние четыре года, и он жаж-
дет не только реванша, но и возмез-

дия своим многочисленным врагам 
и преследователям. По всей видимо-
сти, сегодня он располагает куда бо-
лее сильной командой, чем в 2016 году. 
Кроме того, второй срок Трампа — 
это и его последний срок, когда уже 
не нужно думать о предстоящем пе-
реизбрании и можно позволить себе 
наконец-то быть самим собой.

Надежды на то, что во время сво-
его второго президентства Дональд 
Трамп окажется последовательнее, 
решительнее и мудрее Трампа об-
разца 2017–2020 годов, конечно, мо-
гут присутствовать в общественном 
сознании. Но они не объясняют, по-
чему всё-таки Америка выбрала его, 
а не Камалу Харрис. Наверное, в этом 
выборе ещё долго будут разбирать-
ся политологи, а после политоло-
гов также и историки во всём мире. 
Но можно предположить, что, пред-
почтя Дональда Трампа Камале Хар-
рис, американский избиратель всё же 
не руководствовался примитивными 
бинарными противопоставлениями 
(мужчина — женщина, бывший удач-
ливый бизнесмен — бывший проку-
рор штата, ньюйоркец — калифорний-
ка, белый — индоафроамериканка). 
Скорее, Америка просто устала от на-
вязчивой неолиберальной повестки 
демократов и готова рискнуть, сде-
лав ставку на альтернативную, пусть 
и не вполне последовательную и даже 
местами не совсем понятную про-
грамму Дональда Трампа.

В этом выборе много риска и для 
самой Америки, и для всего осталь-
ного мира. Недавние высказывания 
Трампа об экономике США, об ос-
новных социальных программах, 
о государственных финансах и го-
сударственных институтах, о клима-
тических проблемах и миграции гре-
шат явной декларативностью и едва 
ли могут восприниматься как убеди-
тельное изложение детально проду-
манных стратегий. То же, безусловно, 
относится и ко многим принципиаль-
ным вопросам внешней политики — 
от российско-украинского конфлик-
та до израильско-палестинского 
противостояния, от будущего меж-
дународной торговли до судьбы Се-
вероатлантического альянса.

Но было бы, наверное, неправиль-
но подозревать американцев в из-
лишней доверчивости и готовности 
в очередной раз слепо верить предвы-
борным обещаниям очередного ха-
ризматического лидера. В конце кон-
цов, Америка уже могла достаточно 
хорошо изучить Дональда Трампа 
на протяжении первого срока его пре-
зидентства и отделять политическую 
риторику от политической практики. 
Как представляется, выбор обуслов-
лен не легковерностью и короткой па-
мятью американского избирателя — 
этот избиратель далеко не так наивен 
и доверчив, как это может показать-
ся со стороны. Дело, скорее, в инстин-
ктивном осознании большинством 
американцев тупиковости того пути, 
по которому вели страну демократы 
на протяжении последних четырёх 
лет, — как во внутренних, так и в меж-
дународных делах.

МНЕНИЕ
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A Первое, что он пообещал по-
сле выборов в этот день, — 

это вернуть Америке «былое величие». 
При этом он не забыл напомнить о по-
кушении на его жизнь в июле нынеш-
него года. «Бог пощадил мою жизнь 
не просто так. И эта причина заключа-
лась в том, чтобы спасти нашу страну 
и вернуть Америке величие. И теперь 
мы вместе будем выполнять эту мис-
сию», — заявил он.

Уже в январе, когда состоится инау-
гурация, Трамп и его команда получат 
возможность доказать, что за подоб-
ными весьма эмоциональными сло-
вами есть просчитанная программа 
и чёткие цели. Пока в выступлениях 
Трампа больше лозунгов, чем конкрети-
ки. Однако говорить о том, что у Кама-
лы Харрис была более подготовленная 
стратегия, точно не приходится. Резуль-
таты не только президентских выборов, 
но и других уровней гонки продемон-
стрировали: «красные» имеют сейчас 
более сильные позиции внутри стра-
ны, а граждане устали от демократов.

Республиканцы по итогам выборов 
обеспечили себе контроль не только 
в Белом доме, но и в сенате — верхней па-
лате Конгресса США. В этом году на го-
лосование было выставлено 33 манда-
та (всего в нём 100 мест). До нынешних 
выборов в сенате было 47 демократов 
и четыре независимых сенатора, кото-
рые объединялись с партией, что да-
вало «синим» 51 мандат. Демократам 
нужно было удержать все места, что-
бы остаться у власти. Однако республи-
канцы, у которых ранее было 49 мест, 
вернули себе сенат, получив три допол-
нительных места.

На выборах в этом году также изби-
рали всю палату представителей, ко-
торую представляют 435 конгрессме-
нов. На момент выборов преимущество 
уже было на стороне Республиканской 
партии — 220 человек. Согласно проме-
жуточным итогам, республиканцы со-
храняют большинство в нижней па-
лате Конгресса. 198 мест уже отошло 
«красным», 180 мест пока за «синими». 
Не определены ещё 57 конгрессме-
нов. Более того, восемь из 11 избирае-
мых на этом голосовании губернато-
ров — республиканцы. Таким образом, 
можно констатировать полный провал 
Демократической партии. Лидерство 
во всех ветвях власти позволит респу-
бликанцам принимать более самосто-
ятельные решения. Это также расши-
рит возможности президента. Именно 
этого был лишён Трамп, когда при-
шёл к власти в 2016 году.

С другой стороны, его работа 
наверняка будет осложнена су-
дебными делами. В конце марта 
суд присяжных признал Трампа вино-
вным в подлоге финансовой документа-
ции Trump Organization с целью скрыть 
выплаты порноактрисе. Но приговор так 
и не был вынесен. Специальное заседа-
ние суда состоится только 26 ноября. 
Победа на выборах не даёт права Трам-
пу помиловать самого себя, так как по-
добная опция доступна только в случае 
совершения преступления на федераль-
ном уровне. Экс-президент же был обви-
нён на уровне штата Нью-Йорк. Впрочем, 
он может быть помилован губернато-

ром, но сейчас Нью-Йорк контроли-
руют демократы.

Примечательно, что Харрис сразу 
после того, как стало известно о победе 
Трампа, не стала признавать поражение. 
При этом в СМИ начали писать о «трауре» 
в штабе Демократической партии. И это 
неудивительно, учитывая тот факт, что, 
после того как она в президентской гон-
ке сменила Джо Байдена, цифры «синих» 
значительно улучшились и в определён-
ный момент именно Харрис считалась 
фаворитом. Однако через несколько ча-
сов она всё же поздравила Трампа с по-
бедой, сообщили СМИ.

Сами американцы в целом отмеча-
ют высокую явку на выборах, хотя точ-
ных цифр пока нет. Голосование про-
шло в довольно спокойной атмосфере, 
без серьёзных инцидентов, к которым 
заблаговременно готовились силовики.

— Явка была очень высокой. Это хоро-
шая новость. Я из Теннесси и проголо-
совал досрочно. Когда я голосовал, там 
была очень большая очередь. Моя жена 
голосовала в день выборов, и там не было 
никаких очередей. У нас республикан-
ский штат, здесь сюрпризов и не долж-
но было быть. Всё зависело от колеблю-
щихся штатов, — рассказал «Известиям» 
американский юрист по международно-
му праву Клайн Престон.

— Я проголосовал ещё на прошлой не-
деле. Интересное было 
досрочное голосование 
во Флориде, где я живу. 
В последние две неде-
ли наблюдалось гораз-
до больше активности, 
чем в день выборов. 
5 ноября всё казалось 
обычным. Но я знаю 
и другие регионы 
США, где наблю-
далась высокая 
явка. Сейчас 
Флорида — это 
в основном 
р е с п у б л и -
к а н с к и й 
штат, — до-

бавил в беседе с «Известиями» экс-
аналитик ЦРУ Ларри Джонсон.

Независимый кандидат в сенат США 
от штата Нью-Йорк Диана Саре, в свою 
очередь, заявила о фальсификациях 
на всеобщих выборах.

— Согласно моему собственному опы-
ту как независимого кандидата, я точ-
но могу сказать, что имеют место мас-
совые фальсификации. Мне кажется 
невозможным, что в таком штате, как 
Мичиган, с 10% неопределившихся из-
бирателей происходят такие вещи, как 
полпроцента у независимых кандида-
тов. Это просто смешно. Статистически 
невозможно, что голоса в мою пользу 
равны 0,5%. И так было всю ночь подсчё-
та. Однако это неудивительно для штата 
Нью-Йорк. Я уже сталкивалась с массо-
выми нарушениями, — заявила в беседе 
с «Известиями» Диана Саре.

�� МЕЖДУНАРОДНАЯ РЕАКЦИЯ 
НА ВЫБОРЫ

Мир уже отреагировал на предвари-
тельные итоги президентских выбо-
ров в США. Президент Сальвадора Най-
иб Букеле первым поздравил Трампа. 
Именно Букеле, который придержива-
ется правых взглядов, считается одним 
из основных союзников Трампа в Ла-
тинской Америке (наравне с президен-
том Аргентины Хавьером Милеем, ко-
торый, к слову, тоже оказался среди 
первых, кто положительно отреагиро-
вал на результаты выборов).

Премьер-министр Израиля Бинья-
мин Нетаньяху назвал победу Трампа 
его «историческим возвращением» в Бе-
лый дом. У Нетаньяху сложились весь-
ма непростые отношения с Байденом 
и демократами в целом, поэтому при-
ход республиканцев может сыграть ему 
на руку. Израиль наверняка рассчиты-
вает, что при Дональде Трампе еврей-
ское государство сможет заручить-
ся большей поддержкой со стороны 

Штатов. Разумеется, в сторо-
не не остался 
и Лондон  — 
о с но в но й 
с о ю з н и к 

В а ш и н г т о -
на на меж-
д у н а р од-
ной арене: 
премьер-министр Великобри-
тании Кир Стармер направил 
поздравление будущему аме-

риканскому президенту.
Поздравили Трампа и ев-

ропейские лидеры. Но если 
в случае, например, с пре-
мьер-министром Вен-
грии Виктором Орба-
ном можно говорить 
о некоей искренно-
сти (из-за схожести 
политических по-
зиций), то многие 
представители ЕС 
и отдельных ев-
ропейских госу-

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
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При победе Камалы Харрис США ждали бы диаметрально противополож-
ные экономические условия. В предвыборную кампанию она заявляла, 
что нацелена на повышение корпоративного налога с 21 до 28%, увеличе-
ние сбора на долгосрочный прирост капитала до 28% для зарабатываю-
щих свыше $1 млн, введение выплат в сумме $25 тыс. на покупку первого 
жилья, рост минимальной зарплаты и борьбу с инфляцией, в частности 
в фармацевтике.
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Сильные голоса
Почему звёзды американского шоу-бизнеса отдали предпочтение Харрис

Валерия Чуб

О дни голосовали за «репродуктив-
ную свободу, справедливую эко-

номику и человеческую порядочность», 
другие — за новое величие Америки и ко-
манду, похожую на «Мстителей». 5 ноября 
жители США выбирали нового президен-
та — и в итоге выбрали старого. Шоу-ин-
дустрия не осталась в стороне от само-
го главного политического события года, 
и артисты, как и вся страна, разделились 
на два лагеря. О том, кто из звёзд прим-
кнул к демократам, а кто — к республи-
канцам, — в материале «Известий».

На протяжении всей предвыбор-
ной гонки в США многие знаменитости 
активно агитировали за кандидатов 
в соцсетях, на митингах и концертах. 
Заметно больше поддержки в Голливу-
де получила преемница Джо Байдена — 
действующий вице-президент Камала 
Харрис. Активнее других за неё призы-
вала голосовать Билли Айлиш. За не-
сколько дней до выборов певица даже 
приостановила концерт в Атланте, что-
бы обратиться к фанатам.

— Времена действительно страшные, 
на карту поставлено многое, и я знаю, 
что, если вы находитесь в этом зале 
и поддерживаете меня, вы поддержи-
ваете женщин. Я надеюсь, что вы про-
голосуете за Камалу Харрис, — сказа-
ла Билли Айлиш со сцены.

Выбор в пользу кандидата-женщи-
ны сделали Леди Гага, Кристина Аги-
лера и Кэти Перри, которые помимо 
прочего выступали на предвыборных 
митингах, а также звезда «Эмили в Па-
риже» Лили Коллинз, дочь Синди Кро-
уфорд Кайя Гербер. Шэрон Стоун опу-
бликовала фото в свитере с надписью 
Madam president. Звезда «Сплетницы» 
Лейтон Мистер тоже выбрала агитаци-
онный аутфит для снимка — футболку 
с надписью Kamala.

«Горжусь тем, что голосую за Кама-
лу, за прогресс и равные права. За мою 
семью и будущее нашей страны и пла-
неты. И я горжусь тем, что голосую 
против ненавистного потенциально-
го диктатора и его пособников, кото-
рые хотят вернуться назад», — написа-
ла она в своём блоге.

Коллега Лейтон Мистер по «Сплет-
нице» Блейк Лайвли обошлась в соцсе-
тях без персоналий, но, очевидно, тоже 
поддержала демократов. Она проголо-
совала в компании звёздного супру-

га Райана Рейнольдса, о чём сообщила 
на своей странице в соцсети: «Прове-
ла Хэллоуин, участвуя в акции “Демо-
кратия и равенство для женщин”! По-
лучить стикер “Я проголосовал” было 
интереснее, чем конфеты».

Звезда «Друзей» Дженнифер Эни-
стон поделилась в блоге гордостью 
за то, что проголосовала за Камалу 
Харрис и её соратника Тима Уолца.

«Сегодня я голосовала не только 
за доступ к здравоохранению, за ре-

продуктивную свободу, за равные пра-
ва, за безопасные школы и справедли-
вую экономику, но и за здравомыслие 
и человеческую порядочность», — на-
писала актриса.

Борьба за репродуктивные права 
женщин стала важной частью кампа-
нии Харрис и одним из главных аргу-
ментов для многих проголосовавших 
за неё знаменитостей.

«Это критический момент в на-
шей общей истории, когда необходи-
мо проголосовать за кандидата, кото-

рый представляет будущее, которое 
мы хотим видеть. Вот почему я прого-
лосовала за Камалу Харрис на выборах 
президента. Ради моей дочери и мил-
лионов трудолюбивых американских 
женщин, которые ценят наши свобо-
ды. Я хочу защитить демократию лю-
бой ценой. Я люблю свою страну, и, 
что бы ни случилось на этих выборах, 
я здесь для 
т ого,  ч т о -
бы единым 
фронтом дви-
гать нашу вели-
кую нацию вперёд», — 
написала блондинка в законе 
Риз Уизерспун.

Завернувшись в гигантский 
американский флаг, чудо-женщина 
Линда Картер тоже призвала жен-
щин объединиться и проголосовать 
за репродуктивную свободу. А звезда 
«Аватара» и «Стражей Галактики» Зои 
Салдана поиронизировала над зави-
русившимся высказыванием кан-
дидата в вице-президенты страны 
от Республиканской партии Джейм-
са Дэвида Вэнса трёхлетней дав-
ности о том, что демократы про-
двигают антисемейную повестку 
под руководством бездетных ко-
шатниц.

«Мама троих детей, феминист-
ка, любительница кошек, дочь им-

мигрантов проголосовала за Камалу 
Харрис и Тима Уолца», — написала она 
на своей странице в соцсети.

will.i.am выпустил клип под назва-
нием «Yes She Can». На сторону демо-
кратов также встали Pink, Опра Уин-
фри и многие другие знаменитости.

С Дональдом Трампом 
звёзды не сошлись. Ре-
спубликанцы на амери-

канских выборах поддержки знамени-
тостей получили значительно меньше, 
судя по крайней мере по их реакции 
в информационном поле. На сторону 
экс-главы Белого дома встал комедий-
ный актёр Роб Шнайдер, известный 
по фильмам «Цыпочка», «Животное», 
«50 первых поцелуев». Он опублико-
вал пост с хештегом #Trump2024. Го-
лосовать за Дональда Трампа при-

звал в соцсетях рок-музыкант Кид 
Рок, который до этого выступал 
на съезде партии в Милуоки (Ви-
сконсин).

Звезда фильма «Шазам!» Зака-
ри Ливай, который до этого принял 

участие в республиканском 
ралли в Мичигане, во вре-
мя выступления на ради-
останции SiriusXM заявил, 
что голосует за Трам-

па, потому что его 
кома н да похожа 
на «Мстителей».

Мир

Второй заход

Егор Торопов

Американист

45-й президент США Дональд 
Трамп уже с 20 января становит-

ся и 47-м — вторым в истории стра-
ны лидером, которому удалось во-
йти с перерывом в одну и ту же реку 
дважды. Бывший и одновременно бу-
дущий лидер США триумфально воз-
вращается в Белый дом после четырёх-
летней паузы, повторяя достижение 
Гровера Кливленда в конце XIX века. 
Как республиканцу удалось одержать 
убедительную электоральную победу 
на выборах и в чём он будет побеждать 
на арене политической?

Летом — когда накалялась дра-
ма вокруг публичного и закулисно-
го давления на действующего пре-
зидента Джозефа Байдена выйти 
из предвыборной гонки — автор се-
годняшних строк предупреждал 
на этих самых страницах, что смена 
кандидатов может иметь негатив-
ные последствия для электораль-
ных перспектив как демократов, так 
и республиканцев. Республикан-
цы остались верны своему канди-
дату, которого сами же и определи-
ли на открытых, демократических, 
а главное, конкурентных прайме-
риз; демократы же успешно уго-
ворили своего президента вый-
ти из гонки — кандидата, который, 
к слову, теперь уже навсегда оста-
нется единственным политиком, 
когда-либо нанёсшим поражение 
на выборах Трампу.

Байден в конце концов согласил-
ся и уступил партийному давлению, 
хотя мог и имел полное право бо-
роться за переизбрание до победно-
го конца: при любом раскладе он га-
рантированно входит в историю 
страны, достигнув самого пика по-
литической вершины, и уходит непо-
беждённым. Подобно 39-му прези-
денту США Джимми Картеру, месяц 
назад справившему столетний юби-
лей, 46-й останется в памяти как 
президент одного, но насыщенно-
го президентского срока, успешно-
го в плане реализации и проведения 
через Конгресс обещанного им уве-
личения роли федерального прави-
тельства в экономике и жизни граж-
дан — но, как и всех подобных мер, 
вызвавших неоднозначные эконо-
мические следствия в виде прежде 
всего существенной по американ-
ским меркам инфляции.

Действующий вице-президент 
США Камала Харрис, заменив Бай-
дена в качестве номинанта от демо-
кратов, в общем и целом провела дис-
циплинированную и «правильную» 
предвыборную кампанию — начиная 
с практически полного отсутствия 
неудачных выступлений и оговорок, 
полного обеспечения успешным фан-
драйзингом всеобъемлющего про-
движения своего имиджа и оптими-

стичного, светлого и устремлённого 
в будущее месседжа и заканчивая 
победой на дебатах с Трампом. Три 
фактора привели её к поражению, 
а Трампа — к победе. В частности, это 
выбор в качестве кандидата в вице-
президенты губернатора Миннесо-
ты Тима Уолца вместо губернатора 
Северной Каролины Роя Купера — ру-
ководителя одного из ключевых 
штатов. Кроме того, это излишний 
акцент на тематике федерального га-
рантирования обеспечения досту-
па к абортам — электорально про-
игрышного для республиканцев 
вопроса, который Трамп успешно ни-
велировал предложением дефеде-
рализации и оставления регулиро-
вания доступа к абортам на уровне 
штатов. Но главное — продолжени-
ем экономического либерализма Де-
мократической партии современно-
го разлива в виде увеличения роли 
федерального правительства в эко-
номике и жизни граждан, приправ-
ленного популистскими, но чреваты-
ми для устойчивого экономического 
роста предложениями мнимых госу-
дарственных гарантий бесплатного 
экономического благополучия вро-
де субсидирования покупки перво-
го жилья и дальнейшего неизбежного 
роста налогообложения и расшире-
ния перераспределения доходов фе-
деральными бюрократами от одних 
к другим.

Трамп победил — а вместе с ним 
победили и республиканцы: пар-
тия с 3 января возвращает кон-
троль над сенатом и сохраняет 
хрупкое, но функциональное боль-
шинство в палате представителей. 
Американский избиратель, по точ-
ному выражению победителя, дал 
«беспрецедентный и мощный ман-
дат» на новый курс американско-
го правительства в соответствии 
с идеологией и программой Респу-
бликанской партии, которая была 
и до президентства Трампа и оста-
нется и после него. Речь идёт о воз-
вращении к свободно-рыночной по-
литике экономического роста в виде 
снижения роли федерального прави-
тельства в жизни граждан; реорга-
низации и оптимизации бюрократи-
ческой машины с целью уменьшения 
государственных регуляций и рас-
ходов, подобно имевшей место в се-
редине XX века комиссии Гувера — 
недооценённого современниками 
31-го президента США.

Американцы также дали зелё-
ный свет масштабной экономиче-
ской дерегуляции; деэтатизации 
образования и системы здравоохра-
нения и взгляду на них как на сферу 
свободного выбора и личной ответ-
ственности граждан, а не федераль-
ных бюрократов; ограничению не-
легальной иммиграции в пользу 
легальной и более меритократиче-
ской системы.

Есть иррациональная надежда, 
но и рациональные основания по-
лагать, что с уже имеющимся опы-
том первого президентского срока 
и контроля республиканцами всех 
ветвей власти в 2017–2018 годах но-
вым власть имущим удастся во вто-
рой заход полноценнее и быстрее 
реализовать масштабную деэтати-
зацию американской экономики 
и общества, которая приведёт к эко-
номическому росту, увеличению 
благосостояния и дальнейшим по-
бедам республиканцев на выборах 
всех уровней.
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дарств сейчас наверняка испытывают 
лёгкую нервозность в ожидании первых 
шагов республиканца в качестве пре-
зидента. 5 ноября стало известно, что 
лидеры Евросоюза проведут экстрен-
ную дискуссию на саммите в Будапеште 
7–8 ноября о дальнейших действиях ЕС 
после победы республиканца. Ожидает-
ся, что главными темами станут риски 
новой торговой войны между ЕС и США 
и снижения поддержки Киева со сторо-
ны Вашингтона. Говоря о сокращении 
помощи Украине, стоит отметить, что 
Владимир Зеленский в своём поздрав-
лении выразил надежду на приближе-
ние «справедливого мира» в его стране. 
Впрочем, Зеленский наверняка надеял-
ся на победу Харрис, которая продолжи-
ла бы линию Байдена по украинскому 
кризису. В случае с Трампом есть риски 
того, что Вашингтон как минимум сни-

зит финансирование Киева.
В МИД Китая заявили: Пекин 

намерен продолжать выстра-
ивать взаимоотношения 
с США на основе принци-
пов взаимного уважения. 

Там отметили, что полити-
ка КНР по отношению к Шта-
там последовательна. Пресс-

секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков сообщил, что 

ему неизвестно о намерениях 
Владимира Путина по-

здравлять Дональ-
да Трампа с побе-
дой на выборах 
в США.

«Ро с с и я б у-
дет работать с но-

вой администрацией, когда она пропи-
шется в Белом доме, жёстко отстаивая 
российские национальные интересы 
и ориентируясь на достижение всех по-
ставленных целей специальной воен-
ной операции. Наши условия неизменны 
и в Вашингтоне хорошо известны», — го-
ворится в заявлении российского МИДа.

�� ЧЕГО ОЖИДАТЬ ОТ 
ПРЕЗИДЕНТСТВА ДОНАЛЬДА 
ТРАМПА

Сейчас мировую общественность в пер-
вую очередь интересует будущий курс 
нового президента Соединённых Шта-
тов. Если в случае победы Камалы Хар-
рис многие аналитики склонялись 
к тому, что она просто продолжит ли-
нию действующего лидера Джо Бай-
дена, то с республиканцем всё обстоит 
иначе. Во многом это связано с пред-
выборными заявлениями и обещани-
ями Трампа, в которых был сделан ак-
цент на внешнюю политику США. При 
этом во время кампании он регулярно 
говорил о провалах демократов в годы 
правления Байдена.

Так, Трамп неоднократно заявлял, что 
власть демократов привела к текущим 
конфликтам на Украине и на Ближнем 
Востоке и что в случае его переизбрания 
в 2020 году ничего подобного не случи-
лось бы. Также он говорил об урегули-
ровании украинского конфликта в те-
чение 24 часов в случае переизбрания. 
Советники будущего президента США 
сообщали о некоем специальном пла-
не Трампа, который будет заключать-
ся в ультиматумах для Москвы и Киева.

— Победа Трампа означает улучшение 
экономики Соединённых Штатов. Луч-
шая внешняя политика, меньше войн, 
больше стабильности, и я думаю, что 
конец или по крайней мере путь к окон-
чанию украинского кризиса. Я думаю, 
есть шанс, что Трамп начнёт перегово-
ры. Частично должен быть результат — 
не за один день, как он говорит, но я ду-
маю, что по крайней мере путь будет 
проложен. Возможно, он также займётся 
израильско-палестинским конфликтом. 
По крайней мере попытается. Трамп — 
прагматик и деловой человек. Он будет 
рационально подходить к внешней поли-
тике, — считает Клайн Престон.

Впрочем, пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков уже заявил, 
что урегулировать конфликт на Укра-
ине за ночь невозможно. Но при этом 
он отметил возможности Вашингто-
на поспособствовать ускорению его 
завершения.

— Я думаю, что победа Трампа даст на-
дежду, перспективу на переговоры по уре-
гулированию конфликтов. Трамп будет 
менее склонен к военным действиям. Од-
нако попытка представить Россию в ка-
честве злодея не закончена. Она будет 
продолжаться. Хотя я верю, что Трамп 
не настолько наивен, как в 2016 году 
и в 2020-м. Он тогда ещё не оценил то ко-
личество диверсий, которые были совер-
шены против него. Я думаю, что мы станем 
свидетелями того, что Трамп будет гораз-
до более подготовлен к борьбе с «глубин-
ным государством», чем в 2016 году, — рас-
суждает Ларри Джонсон.

Напомним, что одним из предвыбор-
ных обещаний Трампа 2016 года было 
смягчение отношений Москвы и Ва-
шингтона. Он неоднократно подчёр-
кивал, что не хочет враждовать с РФ, 
а по итогам встречи с Владимиром Пу-
тиным на саммите Россия — США в Хель-
синки в 2018-м и вовсе заявил, что сто-
роны начали двигаться в правильном 
направлении, а также положительно 
оценил ту встречу.

Но, несмотря на положительные мо-
менты, именно при Трампе на Россию 
было наложено рекордное количество 
санкций (до СВО). Более того, Вашинг-
тон уже тогда поставлял вооружение 
Украине. Многие аналитики и средства 
массовой информации связали этот 
внешнеполитический курс с внутрен-
ними ограничениями президентских 
полномочий. В период своего перво-
го срока Трампу попросту не позволя-
ли принимать единоличные решения, 
а выбор окружения, как, например, его 
экс-советника по национальной безо-
пасности Джона Болтона, не сулил ниче-
го хорошего российско-американским 
отношениям. В этот раз ожидается, что 
он серьёзнее отнесётся к выбору прибли-
жённых. Об этом уже говорит назначе-
ние Джей Ди Вэнса, во многом его едино-
мышленника, вице-президентом. Именно 
Вэнс подчеркнул, что, несмотря на боль-
шие разногласия Кремля и Белого дома, 
Россию не стоит воспринимать как врага, 
так как для этого нет никаких оснований.

По словам Дианы Саре, Трамп и его 
соратники в целом довольно чётко вы-
сказывались по поводу ситуации между 

РФ и Украиной: Киев не победит, и фи-
нансирование этого конфликта 

должно быть прекращено.
В любом случае избранный 

президент приступит к ис-
полнению своих обязан-
ностей после инаугура-
ции и принятия присяги 

20 января 2025 года. 
Она будет прохо-

дить на тер-
ритории Ка-

питолия.

Сделал 
Америку 
снова

Благодаря чему Трамп 
победил на выборах в США. 

Мир отреагировал на триумф 
республиканца неоднозначно — 
чего ждать от его второго 
президентского срока

« С ТРАМПОМ ЗВЁЗДЫ НЕ СОШЛИСЬ. РЕСПУБЛИКАН-
ЦЫ НА АМЕРИКАНСКИХ ВЫБОРАХ ПОДДЕРЖКИ ЗНА-
МЕНИТОСТЕЙ ПОЛУЧИЛИ ГОРАЗДО МЕНЬШЕ, СУДЯ 

ПО ИХ РЕАКЦИИ В ИНФОРМАЦИОННОМ ПОЛЕ

Певица Дженнифер 
Лопес заявила в 
соцсетях, что для 
неё большая честь 
поддерживать 
Камалу Харрис

Evelyn Hockstein | REUTERS
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Тачка доступа
Крупнейшие банки запускают экосистемы для автомобилистов

Мария Фрай 

Российские банки и IT-компании на-
чали активно работать над созда-

нием экосистем для автолюбителей. 
О запуске такого направления объ-
явил Т-Банк. Сервисы строятся вокруг 
полного цикла потребностей автомо-
билистов — помогают отслеживать 
и уплачивать штрафы, записаться на те-
хобслуживание и ремонт, купить стра-
ховку, оценить траты на машину, рас-
считать стоимость авто при продаже, 
вызвать эвакуатор и т.д. Это позволя-
ет повысить продажи и лояльность 
клиентов. Для них все услуги сосре-
доточены в одном месте, и не нужно 
использовать несколько приложений 
или посещать разные офисы. Насколь-
ко это выгодно для людей и будут ли 
банки и дальше развивать экосистемы 
по разным сферам жизни — в материа-
ле «Известий».

�� КАКИЕ УСЛУГИ  
ДЛЯ АВТОМОБИЛИСТОВ 
ДОСТУПНЫ В ЭКОСИСТЕМАХ 
БАНКОВ

Крупнейшие кредитные организации 
создают экосистемы для автомоби-
листов. Например, такую запустил 
Т-Банк — «Сферу Авто». Новые функ-
ции будут доступны внутри мобиль-
ного приложения финорганизации 
в виде отдельной сферы обслужива-
ния, рассказали «Известиям» в пресс-
службе.

В специально созданном разделе 
внутри приложения будет собрана вся 
информация об автомобиле: клиенты 
смогут решить все основные вопро-
сы по обслуживанию машины — упла-
тить штрафы, проезд по платной доро-
ге, оформить страховку и записаться 
онлайн на ТО и ремонт. А также — за-
править авто через специальный сер-
вис на ближайшей АЗС и получить 
кешбэк от партнёра.

Кроме того, искусственный интел-
лект в приложении напомнит автовла-
дельцу о предстоящей заправке, сро-
ках действия полиса и необходимости 
пройти техобслуживание. Он также 
поможет выбрать наиболее выгодный 
автосервис. Скоро клиентам станет 
доступна и функция вызова эвакуа-
тора.

Внутри приложения владельцы 
машины смогут увидеть аналитику 

трат на транспортное средство за год. 
ИИ также составит прогноз ближай-
ших расходов. А добавив информацию 
о своём автомобиле в приложение, 
пользователь увидит его фотореали-
стичный образ, сгенерированный ней-
росетями.

С помощью искусственного интел-
лекта клиент сможет примерить раз-
ные варианты дизайна — например, 
посмотреть, как авто будет выглядеть 
в другом цвете или с новыми дисками.

Те, кто хочет продать автомобиль, 
смогут воспользоваться калькуля-
тором стоимости — он оценит ны-
нешнюю цену и предложит наибо-
лее выгодные периоды для продажи. 

Если же клиент только задумывает-
ся о покупке машины, отдельный сер-
вис поможет выбрать авто по отзывам 
и из расчёта средних трат на обслу-
живание. Затем прямо через прило-
жение Т-Банка можно оформить кре-
дит и купить транспортное средство 
с доставкой до дома.

По словам представителей компа-
нии, запуск «Сферы Авто» отражает 
новый подход, который Т-Банк пла-
нирует развивать во взаимодействии 
с клиентами в ближайшие годы: про-
дукты и услуги теперь будут строить-
ся вокруг конкретных сфер жизни 
человека и образовывать мини-эко-

системы соответствующих сервисов. 
«Миссия Т-Банка — быть навигатором 
в выборе для клиента и находить для 
него наиболее подходящий и лучший 
вариант в разных сферах его трат», — 
говорит представитель пресс-службы.

Ранее, в октябре, директор по раз-
витию сегмента авто в Т-Банке Денис 
Мусиенко на конференции «Автоста-
та» CarX анонсировал скорый запуск 
отдельной автоэкосистемы для кли-
ентов банка. В сентябре на Восточном 
экономическом форуме Наталья Ру-
сова, директор подразделения «Авто» 
Сбербанка, сообщила, что компания 
планирует запустить аналогичную 
экосистему сервисов для владельцев 
до конца 2024 года.

В приложении Сбера сейчас можно 
закрыть самые популярные потреб-
ности: оформить кредит, подобрать 
авто, организовать техобслуживание, 
арендовать машину, купить ОСАГО 
и оплатить заправку, рассказали «Из-
вестиям» в пресс-службе Сбера. От-
дельный сервис для покупки авто 
также разработали в ВТБ. Там предла-
гают и вариант использования маши-
ны по подписке. Это значит, что кли-
ент фактически арендует автомобиль 
на долгий срок. При этом клиенту пре-
доставляют бесплатную страховку, 
ТО и смену шин. Выезд из города не-
ограничен, а в случае проблемы ком-
пания организует помощь на дороге — 
эвакуатор, подвоз топлива.

«Известия» направили запрос 
в крупнейшие кредитные организа-
ции о том, разрабатывают ли там по-
добные экосистемы полного цикла 
для автолюбителей.

Сейчас история с экосистемами 
востребована среди потребителей, 
и в «Зените» внимательно наблюда-
ют, каким образом её можно орга-
низовать, а также оценивают точки 
клиентской ценности, рассказали 
в пресс-службе банка.

Редакция также направила запрос 
в ЦБ с просьбой разъяснить позицию 
регулятора по созданию игроками 
финрынка небанковских экосистем.

�� ЗАЧЕМ БАНКИ ЗАПУСКАЮТ 
ЭКОСИСТЕМЫ ПО РАЗНЫМ 
СФЕРАМ ЖИЗНИ

Сейчас в сторону экосистемности 
смотрят многие финансовые органи-
зации, сообщил основатель Anderida 

Financial Group Алексей Тараповский. 
Он добавил: цель — сделать мобиль-
ное приложение службой одного 
окна. При этом автомобиль есть прак-
тически у каждого третьего клиента 
банка, поэтому логично, что игроки 
развивают это направление.

Количество машин на дорогах ра-
стёт, как и потребность в комплекс-
ных услугах, добавила управляющий 
директор компании Frank Auto Ири-
на Франк. Кроме того, в условиях вы-
сокой конкуренции на финансовом 
рынке банки ищут новые способы 
привлечения и удержания клиен-
тов. Создание экосистем позволя-
ет им предлагать уникальные услу-
ги, которые выделят их среди других 
игроков, объяснила эксперт.

Экосистемы позволяют собрать 
все потребности и финансовые по-
токи клиентов в одном месте на базе 
кредитной организации, подчерк-
нул младший директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Вячес-
лав Путиловский. По его словам, это 
помогает при должном качестве услуг 

повысить лояльность клиента и про-
давать ему в своей экосистеме любые 
услуги банка, а также партнёров (по-
лучая с этого комиссионный доход).

Для клиентов привлекательность 
таких экосистем заключается в удоб-
стве и экономии времени, рассказал 
руководитель по работе с физиче-
скими лицами компании «Страховой 
брокер AMsec24» Максим Колядов. 
Он пояснил: все нужные услуги сосре-
доточены в одном месте, что исключа-
ет необходимость использования не-
скольких приложений или посещения 
разных офисов. Это также позволяет 
легко управлять финансами, связан-
ными с автомобилем, считает эксперт.

Экосистемы также могут пред-
лагать персонализированные услу-
ги и предложения на основе анализа 
поведения пользователя, добавила 
Ирина Франк из Frank Auto. Напри-
мер, специальные акции на страхо-
вание автомобиля или скидки на те-
хобслуживание.

При этом важно, чтобы приложе-
ния банков имели интуитивно понят-

ный интерфейс для удобства поль-
зователей. Одним из минусов таких 
экосистем может быть то, что в не-
которых случаях финорганизации 
добавляют свою наценку на услуги, 
предупредила Ирина Франк. Кроме 
того, на начальном этапе создания 
экосистем могут возникнуть пробле-
мы с качеством предлагаемых услуг. 
Например, сервисы по расчёту стои-
мости авто или вызову эвакуатора 
могут работать некорректно.

— Крупные экосистемы всё боль-
ше сосредоточиваются на подходе, 
ориентированном на обслуживание 
людей по сферам их жизни. Это дей-
ствительно становится новым трен-
дом в банкинге, поскольку пользо-
ватели ищут не просто финансовые 
услуги, а удобные и комплексные 
решения, — сообщил Максим Коля-
дов из компании «Страховой брокер 
AMsec24».

Скорее всего, этот тренд в буду-
щем будет развиваться, согласил-
ся Алексей Тараповский из Anderida 
Financial Group.
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В России всё чаще стали брать на ра-
боту несовершеннолетних. Число 

занятых в экономике молодых людей 
15–17 лет выросло на 40%, до 87 тыс., 
в 2023 году, следует из опубликованно-
го в сентябре доклада Минтруда (есть 
у «Известий»). В основном подростки 
трудятся в сельском хозяйстве, а также 

в сферах обслуживания и торговли. 
Причины такого тренда — 

в дефиците 

кадров и росте зарплат, при этом орга-
низации специально создают вакансии 
с частичной занятостью для молодых 
людей. Эксперты отмечают: подрост-
ки — это существенный резерв для 
экономики в условиях рекордно низ-
кой безработицы. При каких условиях 
несовершеннолетние могут устроить-
ся на работу — в материале «Известий».

Число работающих молодых лю-
дей в возрасте 15–17  лет выросло 

до 86,7 тыс. в 2023 году. Это сле-
дует из наиболее актуаль-

ного доклада Минтруда 
о положении детей и се-

мей. Для сравнения: 
в 2022 и 2021 годах ра-

ботало гораздо 
меньше 

людей младше 18  лет: их число 
не менялось и в эти годы составляло 
по 61,6 тыс.

Больше всего несовершеннолетних 
трудится в сельском и лесном хозяй-
стве (30,1 тыс.), отмечается в докладе. 
Также их привлекают в качестве низ-
коквалифицированных работников 
(26,3 тыс.), однако в документе не го-
ворится, по каким именно специаль-
ностям. Кроме того, 17,3 тыс. подрост-
ков заняты в сферах обслуживания 
и торговли.

В основном несовершеннолетние 
трудоустраиваются в каникулярное 
время, уточнили «Известиям» в пресс-
службе Минтруда.

— Подработка позволяет молодым 
людям попробовать себя, посмотреть 
на практике на работу различных ор-

ганизаций, выбрать интерес-
ное направление и по-

лучить первые 
п р а к т и ч е -
ск ие навы-
ки,  — сказа-

ли там.
В РФ под-

р о с т к и  д е й -
ствительно не-

редко работают 
в сельском хо-

зяйстве — ферме-
ры всё больше го-

товы их принимать, 
под т верд и ла до -

цент базовой кафе-
дры Торгово-промыш-
ленной палаты РФ 

«Управление 

челове ческими ресурсами» РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Людмила Иванова-
Швец. Учитывая сезонность этой от-
расли, молодёжь, свободная от учёбы 
в летнее время, имеет возможность по-
трудиться и заработать.

В целом, как следует из доклада, 
численность рабочей силы (число лю-
дей, готовых работать по найму и нахо-
дящихся в поисках места) среди несо-
вершеннолетних составила 104,9 тыс. 
человек в 2023-м. Для сравнения: в 2022 
и 2021 годах она была 81,3 и 87,9 тыс. со-
ответственно — то есть меньше моло-
дых людей были в поисках заработка.

Тенденция сохраняется и в этом 
году, поскольку рынок испытывает 
серьёзную нехватку кадров, отме-
тил профессор кафедры психологии 
и развития человеческого капитала 
факультета социальных наук и мас-
совых коммуникаций Финансово-
го университета при правительстве 
РФ Александр Сафонов. Это вынуж-
дает работодателей более активно 
обращать внимание на молодых лю-
дей, даже осознавая низкий уровень 
их квалификации, сказал он.

Компании вынуждены создавать 
рабочие места, предполагающие ча-
стичную занятость и гибкий график 
специально под молодёжь, отметил 
ведущий научный сотрудник центра 
ИНСАП ИПЭИ Президентской акаде-
мии Виктор Ляшок.

Также влияет и желание подрост-
ков иметь собственные средства, под-
черкнул Александр Сафонов. При этом 
работать становится выгодно — в эко-
номике опережающими темпами ра-
стут зарплаты. За первую половину 
2024-го, по данным Росстата, в сред-
нем они уже увеличились на 18% в го-
довом выражении, до 83,5 тыс. рублей.

Власти также поддерживают инте-
грацию молодых людей в экономику. 
В 2021 году правительство приняло 

программу содействия молодёж-
ной занятости, рассчитанную 
до 2030-го. Она содержит в том 

числе раздел по трудоустройству 
несовершеннолетних граждан, на-

помнили «Известиям» в Минтруде.
В прошлом году власти упростили 

наём подростков старше 14 лет. Им раз-
решили устраиваться на работу без 
обязательного согласия органов опе-
ки. Теперь требуется только одобре-

ние одного из родителей или законно-
го представителя.

В России проживают больше 6 млн 
человек в возрасте от 15 до 17 лет, при 
этом трудятся из них лишь чуть более 
1%, отметила Людмила Иванова-Швец 
из РЭУ им. Г.В. Плеханова. По её словам, 
это очень мало по сравнению с други-
ми странами. Например, в США, по дан-
ным американского министерства тру-
да, около 37% подростков в возрасте 
от 16 до 19 лет имели работу или иска-
ли её в 2023-м.

Несовершеннолетние — существен-
ный резерв рабочей силы в условиях 
возрастающего дефицита кадров при 
рекордно низкой безработице в 2,4%, 
резюмировала Людмила Иванова-
Швец.

В то же время эксперт также при-
знала, что существует проблема тру-
доустройства подростков. Есть огра-
ничения со стороны законодательства 
и компаний — не все из них готовы на-
нимать молодых, поскольку закон 
предъявляет ряд требований.

В Минтруде напомнили: в соответ-
ствии с Трудовым кодексом принять 
на работу можно подростка, достиг-
шего 16 лет. Есть и несколько исклю-
чений. В частности, закон разрешает 
принимать 15-летних на лёгкую рабо-
ту в свободное от учёбы время, но она 
не должна вредить здоровью. До 14 лет 
разрешается трудиться только в ки-
нематографе, театре, цирке и в спор-
те. Согласие родителей и органов опе-
ки для них обязательно.

Продолжительность рабочей неде-
ли для молодых людей до 16 лет долж-
на быть не более 24 часов, а для молодё-
жи в возрасте от 16 до 18 лет — не более 
35 часов. Если несовершеннолетние об-
учаются в образовательных учрежде-
ниях, количество рабочих часов не мо-
жет быть больше 12 в неделю (для тех, 
кто моложе 16 лет) и 17,5 часа — для под-
ростков от 16 до 18 лет.

— Кроме того, сами подростки не все-
гда активны в поиске работы, учитывая, 
что на низкоквалифицированных ме-
стах зарплата самая скромная, — поды-
тожила Людмила Иванова-Швец.

Тем не менее, как писали ранее «Из-
вестия», число школьников в возрасте 
от 14 до 18 лет, которые разместили или 
обновили свои резюме, в начале 2024-го 
выросло на 15%.

В дело молодых
Работающих  
подростков стало 
на 40% больше 
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Дежурная оптика
Металинзы позволят определять инфекции быстрее ПЦР-теста

Денис Гриценко

Российские учёные разрабатыва-
ют портативное диагностическое 

устройство, которое можно исполь-
зовать для выявления вирусов прямо 
на месте оказания медицинской помо-
щи. Сейчас самым быстрым методом 
определения возбудителя инфекции 
считается ПЦР-тест. Но этот способ тре-
бует проведения специалистами лабо-
раторных исследований. Новый подход 
основан на использовании линзы тонь-
ше человеческого волоса, с помощью 
которой можно буквально разглядеть 
отдельную молекулу — маркер того или 
иного вируса. По мнению экспертов, ме-
тод может оказаться очень эффектив-
ным, однако решающим фактором для 
практического применения будет себе-
стоимость такой диагностики.

Специалисты Московского физико-
технического института (МФТИ) ведут 
работу над созданием принципиально 
нового портативного диагностическо-
го устройства для выявления инфекций 
прямо на месте оказания медицинской 
помощи. Разработка потенциально мо-
жет стать альтернативой используемо-
му сейчас для быстрого определения 
возбудителя болезни ПЦР-тесту и по-
зволит проводить быстрый анализ вне 
лаборатории. В ней применяется так на-
зываемая металинза — сверхтонкий оп-
тический элемент, который собирает 
световой сигнал от отдельных молекул 
и таким образом даёт возможность ме-
дикам увидеть маркеры того или ино-
го вируса. Учёные уже собрали первый 
опытный образец изобретения.

— При проведении ПЦР-теста необ-
ходимо химическими методами ис-
кусственно увеличить количество 
биомаркеров до таких объёмов, что-
бы потом можно было их детектиро-
вать классическими способами. Этот 
процесс называется амплификацией. 
Он проводится в лабораторных услови-
ях и требует времени и определённых 
усилий от специалиста. Наше устрой-
ство сможет напрямую анализировать 

биоматериал пациента и за счёт этого 
потенциально давать более быстрый 
результат при меньших финансовых за-
тратах, — отметил ведущий научный со-
трудник лаборатории контролируемых 
оптических наноструктур МФТИ Алек-
сандр Барулин.

Металинза — это оптический эле-
мент, который использует метама-
териалы для управления светом 
на нано уровне. В отличие от тради-
ционных линз, которые изготавлива-
ются из стекла или пластика и име-
ют простую геометрию, она состоит 
из множества расположенных на по-
верхности наноэлементов, которые мо-
гут изменять направление и свойства 
светового потока. Сейчас учёные ис-
пользуют элемент толщиной 600 на-
нометров. Это тоньше человеческо-
го волоса. Возможности современных 
классических оптических технологий 
тоже позволяют видеть отдельные мо-
лекулы. Однако такое оборудование 
имеет большие размеры и не подходит 
для проведения анализов вне лаборато-
рии, например у пациента дома.

Использование наноразмерной оп-
тики может оказаться эффективным 
для решения этой проблемы. Её функ-

циональность сопоставима с класси-
ческими объективами, к тому же она 
будет в два–четыре раза дешевле, от-
мечают разработчики. Микросхема, 
в которую встроена линза, как и обыч-
ные схемы, сделана из кремния, поэто-
му её будет легко совместить с отрабо-
танными технологиями электронного 
машиностроения.

Конечная цель проекта — создать ра-
бочую метаповерхность на чипе и вне-
дрить его в переносной анализатор био-
логических материалов. Учёные уже 
проводят эксперименты с упрощён-
ной версией чипа, который напоминает 
электронную микросхему, только вме-
сто электронов по ней передаются фо-
тоны света. Они подаются с помощью 
оптоволокна, а металинза фокусиру-
ет его таким образом, чтобы на иссле-
дуемую молекулу попадала мощная 
световая энергия. Затем молекула пе-
реизлучает свет в виде рассеяния или 
фотолюминесценции, который потом 
возвращается в устройство и обеспе-
чивает высокое качество сигнала.

Перед началом работы устройства 
в пробу нужно будет добавить флуо-
ресцентные метки. Они свяжутся с ви-
русом, который врач захочет детекти-

ровать в ходе исследования, и будут 
легко заметны с помощью устройства. 
Обычно в этой роли используют анти-
тела. Завершить создание прототипа 
функционального сенсора учёные рас-
считывают к концу 2025 года.

— Научные исследования по экс-
пресс-диагностике заболеваний ве-
дутся уже более десяти лет. Разработ-
ка учёных МФТИ — один из способов 
решить проблему, ускорив постанов-
ку диагноза. В её основе одно из на-
правлений биосенсорики — сравни-
тельно молодой научной области, 
которая занимается детектировани-
ем биоспецифических взаимодействий 
на основании изменений свойств нано-
частиц-носителей. Аналогичные сенсо-
ры в перспективе можно использовать 
в экологии — для улавливания мелких 
частиц в воздухе или при работе в шах-
тах, благодаря чему можно на раннем 
этапе выделить молекулы метана, ко-
торые потенциально могут привести 
к взрыву, — рассказала доцент кафе-
дры нанотехнологий и микросистем-
ной техники инженерной академии, ди-
ректор центра НТИ «Фотоника» РУДН 
Светлана Агасиева.

По мнению врача-иммунолога Ан-
дрея Продеуса, основной характери-
стикой перспективного устройства для 
диагностики станет стоимость его ис-
пользования.

— Если флуоресцентная метка, ко-
торая используется для диагностики, 
будет крепиться к антителу, техноло-
гия мало чем будет отличаться от уже 
имеющихся подходов с использовани-
ем красителей, которые применяют для 
визуализации с помощью обычных ми-
кроскопов с мощной оптикой. Тогда 
на первый план выйдет стоимость та-
кого исследования и насколько оно рен-
табельно, — сказал он.

В работе обычного врача необходи-
мость выявления конкретного вируса 
возникает достаточно редко, так как ле-
чение будет отличаться от стандартных 
методов борьбы с ОРВИ, только если это 
вирус гриппа, добавил медик.

Жилищная инъекция
В Подмосковье начали судить банду «Чёрные вдовы»

A — При этом Просянникова 
и Пилютис уже были зна-

комы. С её слов, они познакомились 
в конце 1990-х, были соседями.

Именно Пилютис, как уверяла Про-
сянникова в ходе допросов, предложил 
ей совершить преступление против бра-
тьев Харитоновых, которые злоупотре-
бляли спиртным. У мужчин не было род-
ственников, но была квартира.

— Просянникова втёрлась к ним в до-
верие, спаивая их, — пояснил следова-
тель. — Одного из братьев фигурантка 
склонила к приватизации жилья, а после 
уговорила подарить его ей. Делалось это 
под предлогом того, что у них была за-
долженность по коммуналке. По версии 
Просянниковой, она должна была про-
дать недвижимость и погасить долги, 
а после купить братьям другое жильё.

В итоге Харитоновы подарили квар-
тиру Просянниковой, а ещё спустя 
полгода скоропостижно скончались. 
Причины смерти тогда не признали кри-
минальными.

— Но Просянникова систематически 
поила их алкоголем, — сказал Вадим 
Садчиков. — У одного из братьев уста-
новили отравление спиртным, а второй 
умер от отёка лёгких.

Вскоре к группировке присоедини-
лись Максим Мельников, который был 
неоднократно судим за мошенничество 
с квартирами, и Сергей Казаков.

— Казаков выполнял всю грязную ра-
боту: избивал, находил запрещённые 
вещества, убивал, — рассказал Садчи-
ков. — И ещё один член ОПС Филатов 

был таксистом, он вывозил жертв в лес 
во Владимирскую область, где их убили.

Входила в преступное сообщество 
и ещё одна женщина — Лилия Бирюкова. 
Собственно, из-за активной роли жен-
щин банду и прозвали «Чёрными вдова-
ми». Так, в одном из эпизодов Бирюкова 
вышла замуж за будущую жертву, что-
бы было легче завладеть его квартирой, 
рассказал следователь. В другом эпизо-
де, по словам Садчикова, она вошла в до-
верие к пожилому мужчине и заманила 
его в ловушку — вывела жертву на улицу, 
а его вывезли в лес и убили. На Бирюко-
ву же преступники зарегистрировали 
одну из похищенных квартир.

У преступников был и наводчик, рас-
сказал Вадим Садчиков. В материалах 
дела эту роль приписывают местному 
участковому Владимиру Творожни-
кову. Он работал в районе Восточный 
в Электростали, где и было похищено 
большинство квартир. Также, полага-
ет следствие, он принимал незаконные 
решения по заявлениям пострадавших 
от действий ОПС.

— Так было, например, с потерпев-
шим Золотухиным, которого преступ-
ники вывезли в город Покров, напоили 
и оставили на лавке замерзать, — сказал 
Вадим Садчиков. — Однако бдительные 
соседи нашли мужчину, привезли об-
ратно, оказали помощь, а когда он об-
ратился в полицию, то именно Творож-
ников не дал ход делу.

По словам следователя, участковый 
передавал Просянниковой информа-
цию о пожилых одиноких людях и пред-

ставлял участников сообщества в каче-
стве сотрудников соцслужб.

Всего в деле трое убитых и двое по-
страдавших — их спасли родственники.

— По поводу убийств самая показа-
тельная опять же история с Золотухи-
ным, — подчеркнул следователь. — Его 
дважды пытались убить. Изначально его 
вывезли в Покров, напоили и бросили 
в мороз на лавке. Тогда его спасли. После 
этого обвиняемые подослали к нему Би-
рюкову. Она его соблазняла и спаивала. 
Выманила на улицу, после чего его вы-
везли в лес и убили, вколов наркотики. 
Бросили тело и уехали.

На кадрах со следственного экс-
перимента Алия Просянникова в на-
ручниках указывает на безлюдный 
участок леса в Подмосковье. Здесь чле-
ны банды избавлялись от тех, чьи квар-
тиры они уже успели присвоить.

— Мельников его аккуратно лицом 
вниз положил, головой в ту сторону, 
в эту канаву, ногами к коряге, — пока-
зывала Просянникова. — Тогда Казаков 
начал скакать через канаву, собирать 
ветки и на него накладывать.

Сумма ущерба от действий группи-
ровки составляет больше 10 млн рублей. 
Следователь указал, что членам группи-
ровки были присущи «дерзость» в со-
вершении преступлений и «алчность».

— Они не скрывали, что совершают 
что-то противозаконное. И они были го-
товы забрать всё, что находится у чело-
века, — отметил представитель СК.

Сотрудники правоохранительных 
органов заинтересовались группиров-

кой, после того как «Чёрные вдовы» по-
пытались завладеть квартирой 72-лет-
него Игоря Бушманова. По плану Лилия 
Бирюкова должна была выйти за него 
замуж, а затем уговорить написать дар-
ственную на квартиру. Но идти в ЗАГС 
пенсионер не захотел, поэтому его по-
хитили и долгое время удерживали под 
замком и спаивали.

Тревогу забили родственники Буш-
манова — они обратились в полицию. 
Мужчину обнаружили в тяжёлом со-
стоянии, и после этого началось актив-
ное расследование.

Ф и г у ра н та м в за виси мос т и 
от их роли в преступлениях грозит 
от восьми до 20 лет либо пожизненное, 
рассказал экс-следователь СК, адвокат 
Максим Калинов.

— У участкового будут другие ста-
тьи, но если докажут его вину, получит 
он прилично, — отметил он. — В таких 
историях чаще всего помогают пре-
ступникам именно сотрудники пра-
воохранительных органов. А в 1990-х 
годах квартиры переписывали через 
нотариусов.

По его словам, в таких видах престу-
плений мотивом служит исключитель-
но жадность, психологической состав-
ляющей там нет.

Вице-президент Ассоциации юри-
стов по регистрации, ликвидации, бан-
кротству и судебному представитель-
ству Владимир Кузнецов напомнил, 
что мошенники сейчас действуют че-
рез поддельные доверенности или об-
манным путём получают доверенности 
от своих жертв. Классических чёрных 
риелторов, то есть тех, кто убивает 
жертв, почти не осталось.

— Нередко мошенники действуют че-
рез договоры пожизненного содержа-
ния с иждивением, осуществляя уход 
за пожилым в обмен на недвижимость 
после его смерти, — добавил он.

Также преступники нередко завла-
девают квартирой умершего при помо-
щи поддельных документов, рассказал 
управляющий партнёр компании «Руся-
ев и партнёры», юрист Илья Русяев.

— Чёрные риелторы следят за объяв-
лениями о смертях владельцев квартир 
или получают данные от сообщников 
в ЖЭКах и больницах, — сказал он. — По-
том с помощью поддельных доверен-
ностей, свидетельств о смерти и дру-
гих фальшивых документов оформляют 
квартиру на подставных лиц и продают.

По словам Ильи Русяева, чтобы за-
щититься от чёрных риелторов, следует 
не доверять посторонним людям инфор-
мацию о своём имуществе, местонахож-
дении, финансах и семье, а также иметь 
обязательное юридическое сопрово-
ждение всех сделок с недвижимостью.

Общество

Холодно-горячо

Анна Каледина

Обозреватель «Известий»

Р абочая неделя нынешняя выдалась 
короткой, зато началась бодро. В пер-

вый же будний день спокойствие обще-
ственности взорвалось после заявления 
экономиста, профессора Финансово-
го университета при правительстве РФ 
Алексея Зубца. Да, да того самого, ко-
торый предложил брать с россиян 40–
50 лет 40 тыс. рублей в месяц в виде нало-
га на бездетность. Новое высказывание 
оказалось ещё более громким: вклады 
в банках могут заморозить. Снегом и по-
холоданием, что ли, навеяло?

А ведь в джинсы уже облачились са-
мые отсталые слои населения, как го-
варивал персонаж одного очень по-
пулярного когда-то фильма дамской 
направленности. Это я про себя, если 
что. Даже я в этом году положила вре-
менно свободные (отпускные) деньги 
на накопительный счёт, дабы не про-
сто лежали на текущем и соблазня-
ли возможностью их потратить, а не-
много поработали. Благо и ставку банк 
предложил весьма приличную — 16% 
на первые три месяца, капитализация 
процентов ежедневно.

Почему даже я? Дело не в центро-
пупизме, просто зареклась класть 
деньги на депозиты после первого не-
удачного опыта в самом начале 1990-х. 
И не то чтобы я сама желала, матушка 
настояла, чтобы «лежал запас на чёр-
ный день и пусть будут». На неопре-
делённое будущее родительница на-
правила 6 тыс. рублей. Для сравнения: 
на тот момент госцена на «Жигули» со-
ставляла немногим более 8 тыс. Прав-
да, походить в невестах с приданым 

удалось недолго. Чёрный день насту-
пил в начале 1991 года, когда объяви-
ли обмен крупных банкнот, который 
длился всего три дня и имел ограниче-
ния по сумме, а потом и вклады замо-
розили.

За год средства обесценились 
на 98%. Когда вновь появился доступ 
к деньгам, на руки мы получили кро-
хи, которые тут же превратились в пе-
пел в пожаре четырёхзначной инфля-
ции. Для многих людей эта денежная 
реформа стала настоящей трагеди-
ей, поглотившей сбережения всей 
жизни, которые делались в надеж-
де на обеспеченную старость. В силу 
юности и выдающейся беспечности 
драмы не ощутила, но решила от вкла-
дов принципиально отказаться. 
Но и на старуху случилось, не удер-
жалась. И пусть не депозит, а накопи-
тельный счёт, пусть на короткое время, 
но соблазнила привлекательная ставка.

Вслед за повышением ключе-
вой банки предлагают всё большую 
и большую обещанную доходность 
по депозитам. Средняя ставка преодо-
лела рубеж 20%. А если не в среднем, 
то банки уже предлагают разместить 
у них свои средства под 25–26%. Появи-
лись даже комбопредложения: заклю-
чи договор по программе долгосроч-
ных сбережений и получи ставку 28%. 
То есть сейчас мы наблюдаем уникаль-
ную ситуацию, когда по вкладу можно 
получить реальный доход, вдвое пре-
вышающий инфляцию. Пусть и офици-
альную, но тем не менее.

Но, видимо, это уже в крови у особо 
тревожной части населения и эконо-
мического сообщества — если всё идёт 
хорошо, то это чрезвычайно подозри-
тельно и ничем добрым априори не за-
кончится. Только этим, наверное, мож-
но объяснить заявление Алексея Зубца 
о возможной заморозке вкладов. Свой 
вывод, судя по прямой цитате, он стро-
ит на том, что «ставку (ключевую, оче-
видно) принято решение снимать». 
В переводе с экспертного на общечело-
веческий спикер продемонстрировал 
свою чрезвычайную осведомлённость 

в вопросах, о которых вряд ли вообще 
может знать.

Далее идут уже его логические, 
на его взгляд, умозаключения. Люди, 
которые не удовлетворятся таким по-
воротом событий, считает экономист, 
пойдут забирать свои деньги со вкла-
дов (а их, по выражению Зубца, «десят-
ки триллионов») и понесут их на ры-
нок (какой, не уточняется). Что, в свою 
очередь, запустит бешеную инфляцию. 
Поэтому, считает Алексей Зубец, вкла-
ды могут заморозить, чтобы не спрово-
цировать неконтролируемый рост цен.

Но логика имеется не только у эко-
номиста. И все мы понимаем, что та-
кие заявления могут иметь несколь-
ко возможных объяснений: вброс 
в окно Овертона, провокация в инте-
ресах какой-то группы и, как бы мяг-
че сказать, личное мнение, основанное 
на желании хайпануть на горячей теме. 
Кстати, среди интересантов уже на-
значили строительную отрасль, кото-
рая испытывает недостаточный спрос 
на фоне повышения ставок и отмены 
массовой программы ипотеки. Для ин-
формации: уже 50% сделок по покупке 
новостроек оплачивается гражданами 
из своих средств без привлечения кре-
дитных. Но оставим эти догадки лю-
бителям теорий заговоров. Вернёмся 
в объективную реальность.

Мнения граждан, обсуждающих 
громкое заявление, разделились. Зна-
чительная часть комментаторов счи-
тают, что всё возможно. Уверенность 
в этом они получили эмпирическим 
путём, пережив неоднократные ре-
формы 1990-х. Но достаточно есть 
и тех, что изрядно удивило, кто счита-
ет заморозку вкладов маловероятным 
развитием событий. Поскольку отно-
шусь именно к этой группе товарищей 
по аналитике, разберу эту позицию 
по пунктам.

Первый: очень меня смущают эко-
номисты, которые в курсе планов пра-
вительства, о которых и в самом пра-
вительстве в случае существования 
оных осведомлены единицы. Не при-
даёт веса высказыванию и упомина-
ние о «нескольких десятках трилли-
онов» на счетах у россиян, поскольку 
статистика эта открытая и доступная. 
Нетрудно, извините, и точные данные 
привести.

Второй: шансы, что ключевую став-
ку снизят сразу и резко, весьма сомни-
тельны. Помнится, в июле на банков-
ском конгрессе в Санкт-Петербурге 
глава ЦБ Эльвира Набиуллина поинте-
ресовалась у глав крупнейших банков, 
что они будут делать, если регулятор 
пойдёт на такой шаг. Те дружно заяви-
ли, что перестанут выдавать кредиты. 
Как пояснил глава Сбера Герман Греф, 
поскольку иного выхода в этой непо-
нятной ситуации нет. Резкое снижение 
ставки в данных условиях, по его сло-
вам, послужило бы сигналом для эко-
номики, что «последний наш здраво-
мыслящий институт дал серьёзный 
сбой». И именно такой сценарий при-
вёл бы к взрыву инфляционных про-
цессов.

Третий: непонятно, почему эконо-
мист решил, что за снижением ставки 
последует массовый исход вкладчи-
ков из банков на рынок. Если имеется 
в виду потребрынок, то что, собствен-
но, люди кинутся скупать? Гречку 
и макароны? С чего бы это? Если вкла-
ды перестанут приносить большую 
доходность, то часть граждан дей-
ствительно попытаются перенапра-
вить сбережения в более прибыль-
ные инструменты — недвижимость 
(если накопленного достаточно), цен-
ные бумаги. Как, собственно, это было 
и до взлёта ключевой ставки. А вот 
пророчествами о возможной замороз-
ке депозитов как раз можно спровоци-
ровать людей. Бегство вкладчиков — 
процесс иррациональный и испытание 
для любой банковской системы.

Четвёртый: я очень сомневаюсь, 
что после не менее чем двух десяти-
летий, в течение которых власти пы-
тались восстановить доверие населе-
ния к банкам, они решатся заморозкой 
вкладов убить его снова. Фактиче-
ски это означало бы крах финансо-
вой системы. Недаром же в 2022-м, ко-
гда люди вынесли из банков порядка 
3 трлн, никаких ограничений на изъя-
тие с рублёвых вкладов не было. 
И в дальнейшем в этом вопросе вряд 
ли что-то изменится.

МНЕНИЕ
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Спорт  |  Культура

«Драки бывают в каждом 
чемпионате. Не скажу,  
что это ужасно»
Заместитель генерального директора «Зенита» 
Андрей Аршавин — о выходке Роши, матчах с Брунеем 
и Сирией и лучших игроках нынешнего сезона

Артём Бухаев

Н а этой неделе Андрей Аршавин 
посетил марафон «Знание», где 

отвечал на вопросы школьников 
и студентов о своём пути в спорте, 
мотивации и покере на «Энфилде». 
А после дал интервью корреспонден-
ту «Известий» и «Спорт-Экспресса». 
Мы обсудили предстоящие матчи 
сборной России с Брунеем и Сирией, 
удаление в дерби «Спартак» — ЦСКА 
и лучших футболистов сезона.

«Краснодар» вчера продлил контракт 
с Джоном Кордобой. Как вы это вос-
приняли?

Это показывает амбиции «Крас-
нодара». Продлив его, они заявляют, 
что хотят стать чемпионами.

И закрывают потенциальную зим-
нюю сагу с его возможным уходом.

Конечно, чтобы не было склок. Всё 
правильно сделали.

Не опасаетесь, что «Зенит» может 
уступить «Краснодару» чемпионство 
в сезон столетия?

Если «Зенит» сделает всё правиль-
но и хорошо, то «Краснодару» [прод-
ление Кордобы] не поможет. Наде-
юсь на это. Но если «Краснодар» так 
продолжит играть, сможет навязать 
борьбу.

Как вам Алексей Батраков?
Хороший. Взяли бы его в «Зе-

нит»? Не знаю. Если бы взяли, где бы 
он играл? По «голове» он подошёл 
бы, тянет.

Батраков сейчас главный футболист 
лиги?

Нет, главный — Кордоба. Он по-
ловина команды «Краснодара». Да, 
Батраков — лидер по очкам [«гол + 
пас»]. Но Кордоба важнее для «Крас-
нодара».

Сборная России в ноябре сыграет 
с Брунеем и Сирией...

Один из матчей я даже буду ком-
ментировать! Посмотрю вживую, ха-
ха. Но понятно, что соперники сла-
бые. А что делать?

Нужны ли такие игры?
Если бы не было игр, то ничего бы 

страшного не случилось. Но есть же 
вопрос выполнения обязательств пе-
ред спонсорами.

А футболистам сборной это нужно?
Кому-то можно было дать пере-

дохнуть, это точно. Но для болель-
щиков матчи нужны, в Краснодаре 

и Волгограде соберётся много зри-
телей. Все порадуются, если каж-
дому сопернику по пятёрке забьют. 
Ну реально! С Кубой же забили во-
семь мячей — все были счастливы. 
Думаю, тут произойдёт то же самое.

Были разговоры, что Бруней может 
приехать полуосновным составом.

Это плохо. Если так будет, то... Ни-
чего тут не сделаешь. В РФС и так де-
лают всё, что могут.

Вы понимаете игроков «Зенита», 
которые едут в сборную России, 
а не остаются на товарищеский матч 
с «Фенербахче»?

А что делать? В паузу на матчи 
сборной они должны играть за на-
циональную команду. Если бы я был 
игроком сейчас, от сборной бы не от-
казывался. Никогда не отказывался! 
Другие косили, а я нет, ха-ха!

Как вам драка в дерби «Спартака» 
и ЦСКА? Виллиан Роша не кажется 
вам очень токсичным игроком?

У каждого бывают такие матчи. 
У кого-то больше, у кого-то мень-
ше. Не хочу говорить, что Роша — 
какой-то злостный преступник. 
По правилам он, наверное, будет 
наказан...

На несколько матчей?
Он ударил человека, а это дис-

квалификация больше чем на две 
игры. Ещё и схватил судью... Навер-
ное, должен получить максималь-
ное наказание.

Такие ситуации не красят наш фут-
бол?

Красят или не красят, но такое бы-
вает в каждом чемпионате. Раз в се-
зон такое происходит. Вы же хотите 
эмоций? Рано или поздно такое бу-
дет происходить. Не скажу, что это 
прям ужасно.
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Ну а девушки — сейчас
Чем интересна советская опера по пьесе Пикассо

Сергей Уваров

М алоизвестная опера советско-
го композитора-авангардиста 

по пьесе Пабло Пикассо впервые уви-
дела свет рампы. «Четыре девушки» 
Эдисона Денисова — наполненный 
счастьем раритет с несчастливой судь-
бой: эстетская партитура, обыгрываю-
щая античную тематику, была созда-
на ещё в 1980-х, но более трети века так 
и не была поставлена, хотя несколько 
раз исполнялась в концертном форма-
те. Театр им. Н.И. Сац исправил неспра-
ведливость, подарив произведению 
сценическое воплощение. «Известия» 
в числе первых оценили эту работу.

В послевоенном поколении советских 
композиторов Эдисон Денисов был одной 
из самых ярких фигур — в чём-то более ра-
дикальной и цельной, чем Шнитке и Гу-
байдулина, известные широкой публике 
благодаря работе в кино. Причём раньше 
своих коллег он смог завоевать признание 
за рубежом. В середине 1960-х лидер ев-
ропейского авангарда Пьер Булез позна-
комился с нотами кантаты «Солнце инков» 
Денисова, высоко оценил опус и включил 
в программу Дармштадтского фестиваля 
(на тот момент Мекки передового искус-
ства). Тогда у двух великих эксперимен-
таторов завязалась дружба, яркими эпи-
зодами которой стали два исторических 
визита Булеза в СССР.

Симпатия француза к русскому колле-
ге вполне объяснима: мало того что сти-
листически и технически их творчество 

действительно во многом схоже, так плюс 
к этому в музыке Денисова есть та же па-
рижская изысканность, утонченность, что 
и у Булеза. А потому лучшего автора для 
создания оперы по пьесе Пикассо, с по-
мощью благоухающей поэтической зау-
ми обыгрывающей античные мифы, слож-
но даже представить. Вероятно, именно 
так рассуждал дирижёр Геннадий Рож-
дественский, когда предложил Денисо-
ву почитать только что опубликованных 
на русском «Четырёх девушек» и поло-
жить их на музыку.

Рождественский собирался сде-
лать вечер из двух одноактных про-
изведений: до антракта должна была 
звучать редко исполняемая опера-ин-
термедия Моцарта «Аполлон и Гиацинт», 
а после — «Четыре девушки», продолжа-
ющая мифологическую тему, но уже 
совсем в ином эстетическом и идей-
ном ключе. Денисов закончил рабо-
ту в начале 1986 года, но Рождествен-
скому не удалось реализовать свой 
замысел, слишком смелый и необыч-
ный даже для перестроечных времён.

Правда, уже в постсоветской 
России дирижёр исполнял партитуру 
в концертном варианте — в зале име-
ни Чайковского. А в 2022 году Валерий 
Платонов продирижировал произве-
дением в фойе Детского музыкально-
го театра им. Н.И. Сац. И, видимо, тогда 
же у Платонова и худрука Георгия Иса-
акяна родилась идея превратить «Четы-
рёх девушек» в полноценный спектакль. 
За дело взялась ученица Исаакяна Ма-

рия Фомичёва. А в качестве площадки 
была выбрана Малая сцена. И присущая 
ей камерность, даже интимность тут как 
нельзя кстати.

Пикассо написал пьесу в 1948 году, 
и она стала проявлением его интереса 
к античной мифологии. Великий худож-
ник не раз изображал Минотавра (ассо-
циируя его с самим собой), иллюстриро-

вал «Метаморфозы» Овидия, использовал 
образы богов и героев Эллады в росписях 
керамики. И всякий раз это было немного 
не всерьёз, иронично, подчас на грани па-
родии. То же характерно и для текста, где 
Пикассо пробует себя в роли поэта. Дени-
сов, кстати, весьма скептически оценивал 
его литературные способности и нещадно 
резал текст. Но главное — сохранил.

Шесть картин показывают разные 
стадии жизни четырёх женщин — от дет-
ских игр и первой влюблённости до ста-
рости и смерти. Каждый эпизод отсы-
лает к одному из греческих мифов: про 
охотника Актеона, случайно подсмо-
тревшего за купающимися нимфами 
богини Дианы и превращённого за это 
в оленя; про дочь Зевса Персефону, став-
шую царицей Аида; про сирен, завлека-
ющих моряков, и мойр, плетущих нити 
судьбы.

Стихи при этом постоянно соскаль-
зывают в поток сознания, сюрреали-
стический абсурд — то ли бескомпро-
миссную череду образов-метафор, 
то ли в стёб над высокопарностью, 
характерной как для античности, 
так и для французского симво-
лизма. Такова и музыка. Переус-
ложнённая, сладостная, полная 
любованием тембрами, их гур-
манским смакованием (среди 
инструментов, например, клаве-
син, арфа, маримба), но избега-
ющая контрастов, индивидуаль-
ных характеристик персонажей. 
Это одновременно квинтэссен-
ция второго авангарда и обнаже-
ние ограниченности его художе-
ственных средств.

Такой материал, естествен-
но, ставил непростую задачу пе-
ред постановщиками и художни-

ками. Взаправду ли воплощать всю 
эту райскую прелесть? Или, может, ис-

корёжить все образы в духе живописи 

того же Пикассо — протянуть нить от «Че-
тырёх девушек» к «Авиньонским деви-
цам» и «Алжирским женщинам»?

В итоге мы не увидели ни то и ни дру-
гое. Если здесь и есть намёки на кубизм, 
то лишь в кристаллоподобных люльках, 
где героини качают своих младенцев 
да в реквизите в виде искусственного 
козла. Сами же певицы одеты в греческие 
хитоны, и никакого подвоха в их облике 
и поведении не чувствуется. Но важная 
задача возложена на хореографическую 
составляющую. Четырём вокалисткам 
соответствуют четыре танцовщицы, во-
площающие в пластической форме чув-
ства своих визави. Ну а их возлюбленных 
изображает квартет танцовщиков в ма-
сках — головах животных.

Здесь, конечно, отсылка к тем самым 
Минотаврам, а также к различным изо-
бражениям на древнегреческих вазах, 
но у современного зрителя, отравленно-
го актуальным медиафоном, неизбежно 
возникает улыбка — «что за квадроберы 
на сцене?». И это мерцание комичности 
(то ли серьёзно, то ли нет) опере на са-
мом деле очень к лицу. Произведение, 
появившееся на сломе эпох и поставлен-
ное в не менее драматичный историче-
ский момент, когда, кажется, весь мир 
поляризируется, становится чёрно-бе-
лым, выглядит сегодня напоминанием: 
необязательно стремиться к определён-
ности и однозначности посыла. Можно 
просто любоваться красотой, которая 
вечна и ценна всегда. Даже если она 
и вызывает улыбку.
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«Ростовом» не вышли
Как «Спартак» проиграл первый матч плей-офф Кубка

Алексей Фомин

Р езультаты первых четвертьфи-
нальных матчей «Пути РПЛ» Куб-

ка России позволяют сохранить ин-
тригу в большинстве ответных игр. 
«Динамо» проиграло дома в москов-
ском дерби «Локомотиву» (1:2), сто-
личный «Спартак» уступил в родных 
стенах «Ростову» (0:1), казанский «Ру-
бин» сыграл на своём поле вничью 
с московским ЦСКА (0:0). Лишь пе-
тербургский «Зенит» почти решил во-
прос с проходом в следующий ра-
унд, разгромив дома грозненский 
«Ахмат» (3:0).

�� «СПАРТАК» — «РОСТОВ»

После победы в дерби над ЦСКА 
(2:0) в рамках чемпионата казалось, 
что «Спартак» может набрать ход 
и продолжит успешное выступле-
ние уже в Кубке. Тем более всего ме-
сяц назад он уже громил дома «Ро-
стов» (3:0).

Но с самого начала всё шло 
не по сценарию красно-белых. Го-
сти могли открыть счёт на 12-й ми-
нуте, но мяч после удара Алексея 
Сутормина попал в перекладину. 
В дальнейшем почти всю игру «Ро-
стов» также создавал 
больше моментов 
у чужих ворот. 
Правда, пе-
ред пере-
р ы в о м 
с п а р т а -
ковцы мог-
ли переломить ход встречи, когда 
получили право на пенальти, но Эсе-
кьель Барко не смог переиграть вра-
таря ростовчан Рустама Ятимова.

А вот, когда на 72-й минуте су-
дья назначил пенальти в ворота 
«Спартака», Мохаммад Мохеби су-
мел забить. «Ростов» одержал пер-
вую с сентября победу и становится 
фаворитом противостояния.

— «Спартак» фактически сам по-
дарил «Ростову» победу, не забив 
пенальти и столько раз позволяя 
ему создавать моменты, — отметил 
в разговоре с «Известиями» бывший 
полузащитник красно-белых Алек-
сандр Мостовой. — «Ростов» одно-
значно выглядел лучше, особен-
но во втором тайме, и заслуженно 
победил. Но уверен, что «Спартак» 
ещё может отыграться по итогам от-
ветного матча. Хотя в целом неясно, 
насколько клубу будет это принци-
пиально сделать сейчас, посколь-

ку он всё равно пока не вылета-
ет из Кубка и в случае поражения 
от «Ростова» в ответной игре сможет 
побороться за трофей через «Путь 
регионов».

�� «ДИНАМО» — 
«ЛОКОМОТИВ»

В отличие от многих других команд 
РПЛ, «Локомотив» не так широко 
ротирует состав на матчи Кубка 
России. Даже на выездную встре-
чу последнего тура группового 
этапа против «Ростова» главный 

тренер «железнодорожников» 
Михаил Галактионов по-
вёз почти всех основных 
футболистов. Хотя ехать 

в Ростов-на-Дону из Мо-
сквы и обратно пришлось по-

ездом по 16 часов из-за отсутствия 
авиасообщения.

Неудивительно, что против 
«Динамо» вышла почти вся основа. 
Лишь в воротах Илью Лантратова 
сменил Антон Митрюшкин, а в напа-
дении вместо постоянно появляю-
щегося в старте Дмитрия Воробьё-
ва появился выходящий на замену 
Тимур Сулейманов. Кроме того, как 
обычно, с первых минут в Кубке по-
явился в полузащите Сергей Пиня-
ев, удачно выходивший на замены 
в двух последних матчах чемпиона-
та — его голевые передачи помогли 
сравнять счёт в выездной игре с «Зе-
нитом» (1:1) и вырвать на последних 
минутах домашнюю победу над «Ру-
бином» (1:0).

Впрочем, немало игроков основы 
вышли и в составе «Динамо». В се-
редине первого тайма «Локо» повёл 
в счёте — Сесар Монтес 
забил после навеса 
с углового в испол-
нении Алексея Ба-
тракова. Но через 
две минуты хозяева 
сравняли — отличился 
Эль-Мехди Маухуб с пере-
дачи Дениса Макарова. После пере-
рыва преимущество по моментам 
было на стороне «железнодорож-
ников», и на 52-й минуте Батраков 
вновь удачно выступил в роли ас-
систента. С его паса победный мяч 
забил Пиняев.
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